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З А К О Н

Союза Советских Социалистических Республик

О Государственном плане развития 
народного хозяйства СССР на 1971 год

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

Статья 1. Одобрить представленный Советом Министров 
СССР Государственный план развития народного хозяйства 
СССР на 1971 год с учетом поправок планово-бюджетных и 
отраслевых комиссий Совета Союза и Совета Национально
стей.

Статья 2 . Утвердить следующие основные показатели 
Государственного плана развития народного хозяйства СССР 
на 1 9 7 1  год:

(прирост в процентах

национальный доход, используемый на по
требление и накопление 

продукция промышленности 
в  том числе: 

производство средств производства 
производство предметов потребления 

государственные капитальные вложения 
грузооборот всех видов транспорта 
фонд заработной платы по народному хо

зяйству
прибыль от промышленной деятельности

Статья 3 . Обеспечить увеличение в 1 9 7 1  году по сравне
нию с 1 9 7 0  годом:

реальных доходов на душу населения на 4 ,7  процента
розничного товарооборота государственной

и кооперативной торговли на 6 ,4  процента
бытовых услуг населению на 16,7. процента

ввода в  эксплуатацию общей площади жи
лых домов за счет государственных ка
питальных вложений 

численности детей в дошкольных учрежде
ниях, состоящих на государственном 
бюджете

численности учащихся в школах и группах 
с  продленным днем 

приема учащихся в высшие учебные заве
дения

приема учащ ихся в  профессионально-тех
нические учебные заведения 
количества больничных коек

на 5 .9  процента

на

на

на

на
на

к 19 7 0 году)

6.1 процента
6 ,9 процента

6 ,7 процента
7 ,4 процента
6 ,5 процента
5 ,3 процента

5 ,2 процента
13 процентов

4  процента

5 ,8  процента

0 ,3  процента

3 ,7  процента 
2 ,2  процента

Статья 4 . Поручить Совету Министров СС СР рассмот
реть предложения и замечания по Государственному плану 
развития народного хозяйства СССР на 19 7 1  ,год, изложен
ные в заключениях постоянных комиссий Совета Союза и 
Совета Национальностей: планово-бюджетных, по промыш
ленности, по транспорту и связи, по строительству и про
мышленности строительных материалов, по сельскому хо
зяйству, по здравоохранению и социальному обеспечению, 
по народному образованию, науке и культуре, по торговле, 
бытовому обслуживанию и коммунальному хозяйству, а 
такж е предложения и замечания депутатов, высказанные 
на заседаниях палат Верховного Совета С С С Р , и принять 
по ним соответствующие решения.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль. 10 декабря 1970 г.

ВТОРАЯ СЕССИЯ  
ВЕРХОВНОГО СО ВЕТА  
СССР ВОСЬМОГО  
С О З Ы В А

Н а  с н и м к е :  депутаты
Верховн о го  Совета СССР 
принимают Закон о Государ
ственном плане развития на
родного хозяйства СССР на 
1971 год.

Фото А. Устинова.

(«Правда»).
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З А К О Н

Союза Советских Социалистических Республик

О Государственном бюджете СССР на 1971 год
Верховный Совет Союза Советских Социалистических 

Республик постановляет:
Статья 1. Утвердить представленный Советом Мини

стров СС СР Государственный бюджет СС СР на 1 9 7 1  год 
с принятыми по докладам планово-бюджетных и отрасле
вых комиссий Совета Союза и Совета Национальностей из
менениями. а именно: всего по доходам в  сумме 1 6 0 .9 7 1 .4 6 3  
тыс. рублей и по расходам в  сум ме 1 6 0 .7 7 0 .9 6 6  ты с. руб
лей, с превышением доходов над расходами в сумме 2 0 0 .497 . 
тыс. рублей.

Статья 2 . Установить в  Государственном бюджете СССР 
на 19 7 1  год доходы от государственных и кооперативных 
предприятий и Организаций —  налог с оборота, плата за 
производственные фонды, фиксированные платежи, свобод
ный остаток прибыли, отчисления от прибыли, подоходный 
налог и другие доходы от социалистического хозяйства —  
в общей сумме 1 4 6 .1 0 9 .1 2 7  тыс. рублей.

Статья 3 . Установить в  Государственном бюджете СССР 
на 197 1  год расходы на финансирование народного хозяй
ства — дальнейшее развитие тяжелой промышленности, 
строительной индустрии, легкой и пищевой промышленно
сти, сельского хозяйства, транспорта, жилищно-коммуналь
ного хозяйства и других отраслей народного хозяйства — 
в общей сумме 7 7 .0 2 9 .3 4 9  тыс. рублей.

- Статья 4. Установить в  Государственном бюджете СССР 
на 197 1  год ассигнования на социально-культурные меро
приятия —  на школы всеобщего обучения, техникумы, выс
шие учебные заведения, научно-исследовательские учреж
дения, профессионально-технические учебные заведения, 
библиотеки, клубы, театры, печать, радиовещание и другие 
мероприятия по просвещению и культуре: на больницы, дет
ские ясли, санатории и другие учреждения по здравоохра
нению и физической культуре: на пенсии и пособия — в 
общей сумме 5 8 .5 2 2 .3 2 1  тыс. рублей, в том числе по бюд
жету государственного социального страхования в  сумме 
1 8 .4 8 9 .4 6 0  тыс. рублей.

Статья 5. Установить в  Государственном бюджете СССР 
на 197 1  год ассигнования на оборону страны в сумме 
1 7 .8 5 4 .0 0 0  тыс. рублей.

Статья 6 . Установить в  Государственном бюджете СССР 
на 1971  год ассигнования на содержание органов государ
ственной власти/ органов государственного управления, суда 
и прокуратуры в сумме 1 .7 1 7 .9 4 1  тыс. рублей.

Статья 7 . Утвердить союзный бюджет на 1 9 7 1  год по 
доходам в сумме 8 8 .9 2 7 .9 9 1  тыс. рублей и по расходам в 
сумме 8 8 .7 2 7 .4 9 4  тыс. рублей, с превышением доходов над 
расходами в сумме 2 0 0 .4 9 7  тыс. рублей.

Статья 8 .  Установить государственные бюджеты союз
ных республик на 1971  год по доходам и расходам в сумме 
7 2 .0 4 3 .4 7 2  ты с. рублей, в том числе по союзным рес
публикам:

Российская Советская Федеративная 
Социалистическая Республика 

Украинская Советская Социалистическая 
Республика 

Белорусская Советская Социалистическая 
Республика 

Узбекская Советская Социалистическая 
Республика 

Казахская Советская Социалистическая 
Республика

(тыс. рублей) 

3 9 .2 2 7 .6 4 1  

1 2 .3 0 9 .9 6 3  

3 .0 6 2 .8 9 5  

2 .9 2 9 .8 2 1  

4 .9 1 4 .9 2 0

Грузинская Советская Социалистическая
Республика 1 .3 2 6 .4 0 9

Азербайджанская С оветская Социалисти
ческая Республика 1 .3 2 6 .2 5 3

Литовская Советская Социалистическая
Республика 1 .4 1 2 .1 0 5

М олдавская Советская Социалистическая
Республика 8 3 1 .9 7 3

Латвийская Советская Социалистическая
Республика 9 6 0 .9 9 9

Киргизская Советская Социалистическая
Республика 8 5 8 .4 2 3

Таджикская Советская Социалистическая
Республика 7 6 8 .7 0 3

Армянская Советская Социалистическая
Республика 8 9 0 .0 3 9

Туркменская Советская Социалистическая
Республика 5 8 4 .0 6 2

Эстонская Советская Социалистическая
Республика 6 3 9 .2 6 6

Статья 9 . Утвердить на 1971 год отчисления от общесоюз
ных государственных налогов и доходов в  государственные 
бюджеты союзных республик в следующих размерах:

а) от поступлений по налогу с оборота: Р С Ф С Р — 3 6 ,8  про
цента, Украинской С С Р — 3 2 ,6  процента, Белорусской С С Р -  
6 7 ,2  процента. Узбекской С С Р  — 9 5 ,8  процента, Казахской
С С Р — 1 0 0  процентов, Грузинской С С Р — 7 8 ,5  процента, Азер
байджанской ССР.— 9 1 ,6  процента. Литовской СС Р — 8 7 ,5  
процента, Молдавской С С Р  —  3 7 ,3  процента. Латвийской 
СС Р — 3 3 ,2  процента, Киргизской С С Р  —  8 3 ,5  процента, 
Таджикской С С Р  — 10 0  процентов, Армянской С С Р  —  9 3 ,5  
процента. Туркменской СС Р — 9 7  процентов, Эстонской
С С Р  —  4 1 ,9  процента:

б) от суммы размещаемого в 1971  году Государственно
го 3-процентного внутреннего выигрышного займа —  5 0  про
центов:

в) от подоходного налога с населения в государственные 
бюджеты Узбекской СС Р и Туркменской С С Р — 1 0 0  процен
тов.

Выделить из средств союзного бюджета в 1971 году Госу
дарственному бюджету Казахской С С Р  4 1 7 .3 3 7  ты с. рублей 
и Государственному бюджету Таджикской СС Р 3 8 .6 8 5  тыс. 
рублей для обеспечения финансирования мероприятий, преду
смотренных Государственным планом развития народного хо
зяйства С С С Р на 1971 год. •

Статья 10 . Поручить Совету Министров СС СР рассмот
реть предложения и замечания по Государственному бюдже
ту С С С Р на 1971 год, изложенные в  заключениях постоянных 
комиссий Совета Союза и Совета Национальностей: планово
бюджетных. по промышленности, по транспорту и связи, по 
строительству и промышленности строительных материалов, 
по сельскому хозяйству, по здравоохранению и социальному 
обеспечению, по народному образованию, науке и культуре, 
по торговле, бытовому обслуживанию и коммунальному хо
зяйству. а такж е предложения и замечания депутатов, вы ска
занные на заседаниях палат Верховного Совета С С С Р, и при
нять по ним соответствующие решения.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

М осква, Кремль. 10 декабря 1970 г.

8 декабря 1970 года на Луне в районе Моря Дож

дей наступил лунный день, и автоматический аппарат 

«Луноход-1» начал новый этап активной работы.

До этого во время лунной ночи, продолжавшей

ся с 24 ноября по 8 декабря, самоходный аппарат 

«Луноход-1» находился в неподвижном положении, 

но приборы и системы, расположенные в его при

борном отсеке, продолжали функционировать. За 

этот период с автоматическим аппаратом было про

ведено два сеанса радиосвязи, в ходе которых была 

получена телеметрическая информация, свидетель

ствующая о нормальных режимах, состоянии и функ

ционировании всех его систем.

При температуре на поверхности Луны ниже ми

нус 130 градусов по Цельсию в приборном отсеке 

лунохода с незначительными колебаниями сохраня

лась температура около плюс 15 градусов по Цель

сию. Поддержание заданного температурного режи

ма обеспечивалось спефіальным изотопным источ

ником тепла, нагревающим газ, который циркулирует 

в корпусе лунохода.

Таким образом советский автоматический аппарат 

успешно выполнил программу лункой ночи в усло

виях космического вакуума и низких температур.

5 и 6 декабря в Крымской астрофизической об

серватории Академии наук СССР были проведены 

эксперименты по лазерной локации лунной поверхно

сти в районе стоянки лунохода. Наземной аппара

турой были посланы в сторону Луны и зарегистриро

ваны четкие отраженные сигналы от установленного

на оуноходе лазерного отражателя;' изготовленного 

французскими специалистами. 9 декабря 1970 года 

с автоматическим аппаратом «Луноход-1» был про

веден сеанс радиосвязи длительностью около одно

го часа, во время которого выполнялись операции 

по подготовке к новому этапу работы. Солнечная ба

тарея была открыта и установлена относительно 

Солнца в положение, обеспечивающее получение ма

ксимального зарядного тока для восполнения запаса 

электроэнергии в аккумуляторной батарее.

С  помощью телефотометров были переданы на 

Землю панорамы лунной поверхности в месте стоян

ки самоходного аппарата, а также изображение Солн
ца, восходящего над горизонтом Луны.

Во время очередного сеанса 10 декабря 1970 года 

по команде из Центра дальней космической связи 

было начато движение лунохода. В ходе перемеще

ния по лунной поверхности аппарат совершил также 

несколько поворотов. Телевизионные системы пере

дали на Землю четкие изображения лунного ланд
шафта.

В программу^ исследований входила и оценка ме

ханических свойств лунного грунта.

В ходе сеанса были получены необходимые теле

метрические данные, свидетельствующие о нормаль

ной работе бортовых систем лунохода.

Управление луноходом продолжается Центром 

дальней космической связи. Намеченная программа 

научных исследований и экспериментов успешно вы
полняется.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

Об утверждении отчета  об  исполнении 
Государственного бюджета СССР за 1969 год

Верховный Совет Союза Советских Социалистических С С С Р за 196 9  год по доходам в сумме 1 4 0 .0 3 2 .9 9 4  тыс. руб- 
Респуб.пик постановляет: лей и по расходам в  сумме 1 3 8 .5 3 0 .6 8 8  тыс. рублей, с превыше-

Утвердить отчет об исполнении Государственного бюджета нием доходов над расходами в сумме 1 .5 0 2 .3 0 6  тыс. рублей.

•
Председатель Президиума Верховного Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ. 

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва. Кремль. 10 декабря 1970 г.

•  •  •

9 ЧАСОВ НЕПРЕРЫВНОЙ 
РАБОТЫ ЛУНОХОДА

И декабря коррес- 
понд е н т ТЛСС сооб
щил из Центра дальней 
космической связи: 

Вчера вечером, в  10 
часов по моско в с к о- 
му времени, начался 
очередной сеанс радио
управления автомати
ческим аппаратом «Лу- 
ноход-1». В  сеансе, про
должавшемся девять 
часов, впервые после 
лунной почи осуще
ствлялось движение лу
нохода. Он двигался но 
пересеченной поверхно
сти вначале в направ
лении па юго-восток, а 
затем на юго-запад. 
Трасса движения авто
матического аппарата 
проходила среди от
дельных камней и впа
дин. Под управлением 
экипажа луноход со
вершал маневры, обхо
дя естественные лун
ные препятствия.

На пути движения

лунохода , встретился 
кратер с дпаыстром 16 
метров и глубиной око
ло 2 Петров. Самоход
ный аппарат спустился 
в кратер, затем поднял
ся  вверх по его склону 
и вышел иа ровную по
верхность. Во время 
прохождения кратера 
крен лунохода достигал 
27 градусов, а диффе
рент — 17 градусов. В 
течение первого седнса 
движения было пройде
но 244 метра.

При кратковремен
ных остановках луно
хода проводились ис
следования механиче
ских свойств грунта.

Но мнению техниче
ского руководства, су
ровые условия длитель
ной лунной ночи не по
влияли на маневренные 
характеристики и рабо
тоспособность автома
тического аппарата 
«Лувоход-І». (ТАСС).

Фрагмент из панорамного снимка, выполненного 
вечером 9 декабря правой камерой телефотометра 
«Лунохода-1». На снимке отчетливо виден след ко
лес лунохода.

Фотохроника ТАСС.

Этот спимок сделан телефотометром «Лунохода-1» 
вскоре после того, как взошло Солнце. Об этом го
ворят длинные тени, отброшенные неровностями 
лунной поверхности, и рельефом, отпечатанным на 
грунте колесами машины. На снимке справа вни
зу — колеса лунохода, вверху видна штыревая 
антенна.



З жря ВОСТОКА
«  12 ДЕКАБРЯ 1970 ГОДА •  2 СТР.

ВТОРАЯ СЕССИ Я ВЕРХОВНОГО СОВЕТА С С С Р  ВОСЬМОГО СОЗЫВА

0  П Р О Е К Т Е  ОСНОВ ВОДНОГО З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В А  
С О Ю З А  С С Р  И С О Ю З Н Ы Х  Р Е С П У Б Л И К

Товарищи депутаты!
Комиссии по сельском у хо

зяй ству совместно с  Комис
сиями законодательных, пред
положений, Комиссиями по 
промышленности. Комиссия
ми по транспорту и связи . Ко
миссиями по строительству и 
промышленности строитель
ных материалов, Комиссиями 
по охране природы Совета 
Союза и Совета Националь
ностей поручили мне доло
жить о  проекте Основ водно
го законодательства Союза 
С С Р  и сою зных республик, 
внесенном ими на рассмот
рение Верховного Совета 
С С С Р .

Обсуждение проекта Основ 
водного законодательства на
стоящ ей сессией Верховно
го  С овета С С С Р  проходит 
накануне X X IV  съезда пар
тии. Предварительные итоги 
показываю т, что Директивы 
X X I II  съезда  КП СС по пяти
летнему плану развития на
родного хозяйства С С С Р  по 
важнейшим показателям ус
пешно выполняются.

В  этом году наш народ и 
все прогрессивное человече
ство отметили 100-летие со 
дня рождения Владимира 
И льича Ленина —  основате
ля  Коммунистической партии 
и Советского государства. С 
именем и деятельностью  Л е
нина связана целая рево
люционная эпоха в жизни че
ловеческого общ ества. В . И. 
Ленин стоял у  истоков со
ветского законодательства, 
которое сыграло большую 
роль в  осущ ествлении ко
ренны х социально-экономиче
ски х преобразований в  на
шей стране. Ленинским «Д е
кретом о зем ле» все воды, на
ряду с  другими природными 
богатствами, были национа
лизированы, и и х использова
ние подчинено задачам раз
вития производительных сил 
в интересах советского на
рода.

У ж е в  первые годы Совет
ской власти проявлялась 
больш ая забота об эффектив
ном использовании водных 
ресурсов. И звестны  указания 
В . И . Ленина об орошении 
зем ель в  Туркестане, З акав
к азье, Поволжье, о развитии 
гидроэнергетики, об охране 
рыбопромысловых водоемов, 
об использовании лечебных 
вод для нужд здравоохране
ния и другие. Бы ло приня
то немало правовых актов, ко
торые сыграли важную роль 
в организации рационально
го использования и охраны 
вод.

В  условиях бурного разви
тия промышленности, интен
сификации сельского хо
зяйства, расширения орошае
мых зем ель, а  такж е улучш е
ния культурно-бытовых усло
вий жизни людей происхо
дит значительный рост водо- 
потребления и других форм 
использования водных ре
сурсов. Вопросы водообеспе- 
чения, охраны вод в настоя
щее время приобретают х а 
рактер серьезной проблемы, 
от разрешения которой в из
вестной мере зависит даль
нейшее развитие экономики 
страны.

Конечно, наша страна, ее 
хозяйство и население не 
испытывают так называемого 
«водного голода». Советский 
Союз богат водными ресур
сами. Тем не менее на цен
тральны е и южные районы 
страны, где сосредоточено

Доклад председателя Комиссии по сельскому хозяйству Совета 
Национальностей Верховного Совета СССР депутата Н. М. БОРИСЕНКО

около 8 0  процентов населе
ния, промышленности и сель
скохозяйственного производ
ства, приходится всего лишь 
14  процентов общего речно
го стока.

Проблема водообеспечения 
усугубляется загрязненностью 
многих водных источников 
в  результате сброса в  них 
неочищенных производствен
ных и бы товы х сточных вод. 
Значительно загрязняет во
доемы Поверхностный сток 
с  полей, содержащий ядохи
микаты и удобрения.

В  последние годы в  боль
ших масш табах проводятся 
организационно - технические 
мероприятия, направленные 
на предотвращение загрязне
ния водоемов, строятся 
очистные и другие водохозяй
ственные сооружения. Одна
ко санитарное состояние мно
гих водных источников, ис
пользуемых для водоснабже
ния и других народнохозяй
ственны х нужд, остается по
ка неудовлетворительным.

Вот почему особенно весо
мо звучат слова- товарища 
Л . И. Бреж нева 0  том, что 
важно беречь природу, охра
нять и приумножать ее бо
гатства, что хозяйское, рачи
тельное использование есте
ственны х ресурсов, забота о 
земле, о  лесе, о реках и чис
том воздухе, о растительном 
и животном мире — все это 
наше кровное, коммунисти
ческое дело.

Партия и правительство 
всегда уделяли большое вни
мание этому вопросу. До
статочно сказать, что в июле 
текущ его года ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР 
одобрили доклад о перспекти
вах развития мелиорации зе
мель в 19 7 1  —  1 9 8 5  годах, ре
гулировании и перераспреде
лении стока рек в интересах 
развития всех отраслей на
родного хозяйства.

В  решении задач рацио
нального, комплексного ис
пользования водных ресур
сов и их охраны важная 
роль принадлежит советско- 

• му водному законодательст
ву. Принятые в свое время 
нормативные акты об упоря
дочении использования и уси
лении охраны водных ресур
сов имеют большое значение. 
Вместе с тем следует ска
зать, что они разобщены, не 
кодифицированы, отдельные 
положения их уже устарели, 
не отвечаю т задачам сегод
няшнего дня и тем более тре
бованиям развития общест
венного производства в пред
стоящие годы.

В  интересах ' дальнейшего 
упорядочения использования 
и усиления охраны вод воз
никает необходимость приня
тия такого закона, который, 
объединяя все ценное, что 
имеется в действующих нор
мативных актах, и вводя но
вы е принципиальные поло
жения, заложил бы прочную 
правовую базу для дальней
шего соверш енствования со
ветского водного законода
тельства. Этим целям и дол
жен служ ить общесоюзный 
закон, проект которого вне
сен на ваше рассмотрение.

Товарищи депутаты! Под
готовленный комиссиями Со

вета Союза и Совета На
циональностей проект Основ 
водного законодательства 
был опубликован в газетах 
«И звестия», « С е л ь с к а я  
жизнь», «Социалистическая 
индустрия» и в республикан
ских газетах для обсуждения 
его общественностью.

Проект Основ вы звал боль
шой интерес. Он обсуждался 
на собраниях коллективов 
предприятий, организаций, 
научно-исследовательских уч
реждений и учебных заведе
ний, в  исполнительных коми
тетах местных Советов депу
татов трудящ ихся, министер
ствах и ведомствах Союза 
С С Р  и союзных республик. 
Большое внимание законо
проекту уделяли печать, ра
дио и телевидение.

В связи с  обсуждением 
общественностью проекта 
Основ поступило более трех 
тысяч замечаний и предло
жений, которые тщательно 
изучены в  Постоянных комис
сиях. Итоги обсуждения по
казывают, что проект Основ 
водного законодательства 
одобряется трудящимися на
ш ей* страны и воспринима
ется ими как проявление за
боты Советского государства 
о рациональном использова
нии и охране водных ресур
сов.

Постоянные комиссии Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей, занимавшиеся 
разработкой рассматривае
мого законопроекта, выража
ют чувство искренней при
знательности и сердечной 
благодарности всем товари
щам и организациям, при
нявшим активное участие в 
обсуждении проекта Основ 
водного законодательства 
Союза СС Р и союзных рес
публик.

В поступивших письмах и 
корреспонденциях вы сказы 
вались предложения о допол
нении проекта Основ новы
ми статьями, в  которых сле
довало бы закрепить участие 
общественности в  проведении 
водоохранных мероприятий, 
определить задачи государ
ственного контроля за ис
пользованием и охраной вод. 
Вносились предложения о 
том. чтобы в  законопроекте 
уделить больше внимания во
просам учета и планирова
ния использования вод в на
родном хозяйстве.

О босновывалась целесооб
разность установления в за
коне перечня органов, осущ е
ствляющих государственное 
управление в  области исполь
зования и охраны вод, уточ
нения понятия единого госу
дарственного водного фонда. 
Значительная часть замеча
ний относилась к порядку 
предоставления водных объ
ектов в пользование и к ре
гулированию отдельных ви
дов водопользования. Эти 
предложения нашли отраже
ние в  проекте Основ.

Предложения, касающиеся 
охраны лесов, недр и других 
природных ресурсов, учтены 
в той мере, в какой они от
носятся к предмету данного 
законопроекта. Отдельные 
предложения не были учте
ны. поскольку они направле

ны на излишнюю детализа
цию проекта Основ водного 
законодательства. Их целе
сообразно обсудить при под
готовке водных кодексов со
юзных республик и других 
республиканских актов.

Некоторые предложения не 
приняты комиссиями по дру
гим причинам. Нельзя согла
ситься, например, с  предло
жениями об установлении 
платности водопользования. 
Этот вопрос требует специ
ального изучения и обсужде
ния. Вместе с  тем комиссии 
считают, что с  учетом кон
кретных обстоятельств в от
дельных отраслях народного 
хозяйства там, где это может 
дать желаемый экономиче
ский результат, по усмотре
нию правительства СССР, 
возможно установление плат
ности за отдельные виды спе
циального водопользования, 
что и предусматривается про
ектом Основ.

Вносились предложения о 
запрещении сброса сточных 
вод в водоемы. При рассмот
рении этих предложений учи
тывалось, что многие процес
сы  в промышленности, ме
лиорация земель, эксплуата
ция коммунальных сооруже
ний в городах рассчитаны на 
сброс отработанных вод в 
водоемы.

Требуются большие усилия 
наших ученых, работников 
промышленности и сельского 
хозяйства по разработке и 
внедрению в производство 
таких технологических про
цессов, которые ограничили 
бы в дальнейшем необходи
мость сброса сточных вод 
или позволяли производить 
их полную очистку.

При данных условиях про
ект Основ водного законода
тельства не предусматривает 
запрещения сброса сточных 
вод, а устанавливает систему 
мер по соблюдению жестких 
требований, вытекающих из 
задач охраны водных ресур
сов страны от загрязнения, 
засорения и истощения.

Товарищи депутаты! В 
представленном на ваше рас
смотрение проекте Основ вод
ного законодательства Союза 
С С Р  и союзных республик 
определены главные, наибо
лее принципиальные положе
ния. касающиеся регулирова
ния водных отношений в на
шей стране. Вместе с тем 
законопроект предусматрива
ет, что регулирование этих 
отношений осущ ествляется в 
установленных пределах и 
другими актами водного за
конодательства Союза С С Р, а 
также водными кодексами и 
иными актами водного зако
нодательства союзных респуб
лик.

Такая система водного за
конодательства соответству
ет ленинскому принципу де
мократического централизма 
и социалистическим принци
пам федеративного устрой
ства нашего государства — 
Союза Советских Социали
стических Республик.

Проект Основ водного за
конодательства состоит из 
преамбулы и пяти разделов, 
включающих 4 6  статей.

В первом разделе сосре

доточены общие положения 
водного законодательства, оп
ределяющие его задачи, со
отношение союзного н рес
публиканского законодатель
ства, разграничение компе
тенции Союза С С Р  и союз
ных республик в  области ре
гулирования водных отноше
ний, а также ряд других прин
ципиальных положений.

Краеугольным камнем со
ветского водного законода
тельства является закреплен
ная Конституцией СС СР го
сударственная общенародная 
собственность на воды. Ис
ходя из этого, в  статье 3  про
екта Основ указы вается, что 
в соответствии с Конституци
ей СС СР воды в Союзе Со
ветских Социалистических 
Республик являю тся всена
родным достоянием, состоят в 
исключительной собственно
сти государства и предостав
ляются только в  пользова
ние. Данное положение соз
дает объективную предпо
сылку для организации ра
ционального использования 
водных ресурсов страны в  со
ответствии с народнохозяй
ственными планами.

Все воды в СС СР составля
ют единый государственный 
водный фонд. В  единый госу
дарственный водный фонд 
включаются находящиеся на 
территории СССР поверхно
стные и подземные воды, 
ледники, внутренние моря и 
другие водные объекты, ис
пользование которых возмож
но при достигнутом уровне 
развития производительных 
сил и поддается правовому 
регулированию, то есть они 
могут быть предоставлены в 
пользование, изъяты из поль
зования по решению компе
тентных государственных ор
ганов и для них может быть 
установлен определенный 
правовой режим.

Проект Основ водного за
конодательства в  статьях 5  и 
6  предусматривает разгра
ничение компетенции между 
Союзом ССР и союзными рес
публиками по регулированию 
водных отношений. Это раз
граничение построено, исхо
дя из необходимости сохра
нения за Союзом С С Р  опре
деленного комплекса прав, 
обеспечивающих осущ ествле
ние его конституционных пол
номочий, а также с учетом су
веренности союзных респуб
лик.

В  статье 7 законопроекта 
говорится о государственном 
управлении в области исполь
зования и охраны вод, в том 
числе через систему бассей
новых (территориальных) уп
равлений. Как известно, фор
мирование и перераспределе
ние вод в бассейнах представ
ляет единый природный про
цесс, который должен строго 
учитываться при решении во
просов хозяйственного ис
пользования водных ресур
сов.

В деле организации исполь
зования и охраны вод проек
том закрепляются широкие 
полномочия за местными Со
ветами депутатов трудящих
ся и их исполнительными ко
митетами. В частности, ме
стные Советы должны играть

важную роль в осущ ествле
нии государственного контро
ля за  использованием и охра
ной. вод, в обеспечении точно
го и неуклонного проведения 
в жизнь всеми предприятия-^ 
ми, организациями, учрежде
ниями и гражданами требо
ваний водного законодатель
ства. В  соответствующих слу
чаях на местные Советы воз
лагается выдача разрешений 
на специальное водопользова
ние. Определение мест строи
тельства предприятий, соору
жений и других объектов, 
влияющих на состояние вод. 
обязательно должно согласо
вы ваться, как это требует 
проект Основ, с  исполкома
ми местных Советов депута
тов трудящихся.

О сущ ествление местными 
Советами указанны х полно
мочий будет содействовать 
более эффективному и комп
лексному использованию вод 
с  учетом интересов различ
ных водопользователей.

Большую роль в  организа
ции разумного использова
ния и охраны водных ресур
сов законопроект отводит об
щественности —  профсоюз
ным, молодежным, научным, 
другим общественным органи
зациям и добровольным об
ществам трудящ ихся. Они 
вместе с  государственными 
органами проводят важную 
работу по воспитанию граж
дан в духе бережного отноше
ния к природным богатствам, 
в  том числе и к водным ре
сурсам страны.

Второй раздел проекта Ос
нов водного законодатель

ства посвящен регулированию 
различных -видов водопользо
вания. В  нем определен по
рядок предоставления водных 
объектов в пользование пред
приятий, организаций, учреж
дении и граждан. Установле
ны права и обязанности водо
пользователей. При этом в 
правовом регулировании от
ношений водопользования 
большое значение придает
ся принципу комплексного ис
пользовании водных ресур
сов.

В  эксплуатации водоемов 
заинтересовано большое чис
ло промышленных, сельско
хозяйственных. энергетиче
ских. коммунальных, рыбохо
зяйственных, транспортных и 
других предприятий, органи
заций и учреждений, а также 
непосредственно население. 
Задача заклю чается в том, 
чтобы на практике согласо
вать и совместить интересы 
различных водопользовате
лей.

В  целях ■ решения данной 
задачи статья 17 проекта Ос
нов определяет общую для 
всех водопользователей обя-. 
занность — не допускать на
рушения прав, предоставлен
ных другим водопользовате
лям. а такж е нанесения ущер
ба хозяйственным объектам и 
природным ресурсам.

Важным и необходимым ус
ловием, предопределяющим 
соблюдение принципа комп
лексного использования вод
ных ресурсов, является пла
нирование. Именно поэтому 
проект Основ уделяет осо
бое внимание водохозяй

ственным балансам и схемам
комплексного использования 
и охраны вод. В  статье 41 
определены задачи государ
ственного учета и планирова
ния использования вод.

Проектом Основ последо
вательно проводится принцип 
первоочередного удовлетво
рения хозяйственно-питьевых 
потребностей населения. Этот 
принцип означает, что про
мышленный, сельскохозяй
ственный или какой-либо дру
гой вид эксплуатации водных 
объектов не должен препят
ствовать хозяйственношитье- 
вому водоснабжению населе
ния. Законодательное закреп
ление приоритета хозяйствен
но-питьевого водоснабжения 
населения является выраже
нием заботы Советского госу
дарства о материальных и 
культурных условиях жизни 
советских людей.

Одним из центральных во
просов проекта Основ явля
ется охрана вод. Забота об ох
ране вод пронизывает крас
кой нитью все содержание 
проекта Основ водного зако
нодательства.

Борьбу против загрязне
ния, засорения и истощения 
вод нужно проводить всеми 
доступными в современных 
условиях мерами и средства
ми. Эта работа должна вес
тись путем осуществления 
предупредительных мер по ох
ране вод и ликвидации суще
ствующих причин их загряз
нения, засорения и истоще
ния. В  связи с этим проект 
Основ запрещает вводить в 
эксплуатацию предприятия, 
цеха, агрегаты , коммуналь
ные и другие объекты, если 
они не обеспечены устрой
ствами, предотвращающими 
загрязнение вод.

Статья 3 8  проекта Основ 
обязывает предприятия, ор
ганизации и учреждения не 
допускать загрязнения и за
сорения поверхности водо
сборов, ледяного покрова во
доемов и поверхности ледни
ков производственными, бы
товыми и другими отходами 
и отбросами. Управления го
сударственных водохозяй
ственных • систем, колхозы, 
совхозы и другие предприя
тия, организации и учрежде
ния обязаны предотвращать 
загрязнение вод удобрения
ми и ядохимикатами.

В  целях ликвидации суще
ствующих причин загрязне
ния, засореция и истощения 
вод проект Основ предусмат
ривает целую систему юри
дических условий и требова
ний, связанны х с  осуще
ствлением водопользования.

Т ак, все промышленные 
предприятия, которые поль
зуются водами, обязаны при
нимать меры к уменьшению 
расхода воды и прекращению 
сброса сточных вод путем со
вершенствования технологии 
производства и схем водоснаб
жения. Там, где это возмож
но, надо применять безвод
ные технологические процес
сы, заменять водяное охлаж
дение воздушным, внедрять 
оборотное водоснабжение и 
другие технические приемы, 
в результате которых про
мышленные предприятия пре

кращали бы сброс СТОЧНЫХ
вод.

В  других случаях должны 
быть созданы технически со
вершенные очистные соору
жения и устройства, которые 
обеспечили бы надлежащую 
очистку сточных вод от за
грязняющих вещ еств. При 
этом законопроект предусмат
ривает, что сброс сточных 
вод допускается только с  раз
решения органов по регули
рованию использования и ох
ране вод и при условии, если 
он не приведет к увеличению 
содержания в водном объекте 
загрязняющих вещ еств свы
ше установленных норм»

В  проекте Основ водного 
законодательства большое 
значение придается повыше
нию уровня научной обосно
ванности всех  мероприятий, 
касающихся использования и 
охраны вод. Значительная 
роль здесь принадлежит госу
дарственному водному када
стру, водохозяйственным ба
лансам и схемам комплексно
го использования и охраны 
вод, о которых говорится в 
разделе IV проекта Основ.

Установлено, в  частности, 
что при согласовании вопро
сов размещения и строи
тельства предприятий, соору
жений и других объектов, 
влияющих на состояние вод, 
а также при выдаче разреше
ний на специальное водополь
зование органы по регулиро
ванию использования и охра
не вод обязаны руководство
ваться схемами комплексного 
использования и охраны вод 
и водохозяйственными балан
сами.

Заключительный раздел 
законопроекта устанавливает 
основные положения об от
ветственности за нарушение 
водного законодательства. 
Так, объявляются недействи
тельными всякого рода неза
конные сделки, предметом 
которых являются воды, н 
устанавливается перечень на
рушений водного законода
тельства, за совершение ко
торых виновные лица несут 
уголовную или администра
тивную ответственность. Пре
дусмотрена также обязан
ность предприятий, органи
заций, учреждений и граж
дан возместить убытки, при
чиненные нарушением водно
го законодательства. В се  это 
создает правовую основу для 
упорядочения и усиления от
ветственности за нарушения 
правил пользования водами.

Товарищи депутаты!
У Коммунистической пар

тии и Советского правитель
ства нет более важных забот, 
как забота о человеке. Нам 
чуждо хищническое, не учи
тывающ ее интересов последу
ющих поколений использова
ние природных богатств. При
нятие Верховным Советом 
СС СР Основ, водного законо
дательства Союза СС Р и со
юзных республик будет вос
принято как проявление за
боты Коммунистической пар
тии и Советского правитель
ства о наиболее рациональ
ном использовании водных 
ресурсов страны для блага 
нашего народа. Претворение в 
жизнь Основ водного законо
дательства будет способство
вать развитию производитель
ных сил нашего общества, 
созданию ‘материально-техни
ческой базы коммунизма в 
нашей стране. (Продолжи
тельные аплодисменты).

Б о л ь ш и е  планы,  в е л и к и е  с в е р ше н и я
1 0  декабря в  10  часов утра 

в  З але заседаний палат 
Верховного С овета С С С Р  
собрался Совет Союза. З а
седание открыл замести
тель П редседателя Совета 
Союза депутат Б . Е . Патон.

Д епутаты  продолжали об
суждение Государственного 
плана развития народного 
хозяйства и Государствен
ного бюджета С С С Р  на 197 1  
год и отчета об исполнении 
Государственного бюджета 
С С С Р  за 1 9 6 9  год.

Машинист завалочной ма
шины Чусовского металлур
гического завода депутат 
Г . Ф . П етухов в своем вы 
ступлении отметил, что об
суж даемые сессией вопросы 
затрагиваю т жизненные ин
тересы  каждого советского 
человека. Новый план и 
бюджет на 1 9 7 1  год будут с 
одобрением встречены  все
ми трудящимися.

Сообщая о борьбе трудя
щ ихся Прикамья за выпол
нение заданий пятилетки, 
депутат отметил, что всяко
го рода просчеты в  органи
зации производства мешают 
зачастую  работать с  полной 
отдачей.

М еталлурги нашего заво
да, сказал депутат, мог
ли бы трудиться е щ е  
лучш е, могли бы давать 
еще больше стали и прока
та. если бы техническому 
перевооружению производ
ства . улучшению условий

труда и бы та работающих 
уделялось больше внима
ния.

Г . Ф . П етухов подчерк
нул, что техническое пере
вооружение старых пред
приятий. располага ю щ и х 
квалифицированными кадра
ми. имеет важное значение 
для увеличения выпуска 
продукции, отвечающей са
мым высоким требованиям.

Затем слово было предо
ставлено академику депута
ту П. П. Лукьяненко. Повы
шение урожайности, увели
чение валовы х сборов зерна 
и других продуктов, сказал 
он. остается важнейшей за
дачей сельского хозяйства 
на 1 9 7 1  год и на пред
стоящ ее пятилетие. В  реше
нии этой задачи важная 
роль принадлежит селекции 
и сем еноводству.

П. П. Лукьяненко остано
вился на проблемах получе
ния полукарликовых неполе
гающих хлебов, гибридов 
пшеницы, высоколизиновой 
кукурузы .

Затем слово было предо
ставлено министру приборо
строения, средств автомати
зации и систем управления 
депутату К. Н. Рудневу. Он 
подчеркнул, что решения 
Х Х Ш  съ езд а  и Пленумов ЦК 
партии имели огромное зна
чение для подъема всей со
циалистической промышлен
ности, твердо ставшей на

путь хозяйствования по-но
вому на основе принципов 
экономике с к о й реформы, 
принятых сентяб р ь с к и м  
( 1 9 6 5  года) Пленумом ЦК 
КПСС. *

Осущ ествляя на практике 
указания партии и прави
тельства о дальнейшем со
вершенствовании планирова
ния производственно-хозяйст
венной деятельности, пред
приятия и организации ми
нистерства успешно выпол
няют свои задания. Переход 
на новые методы хозяйство
вания позволил лучше сти
мулировать развитие техни
ки. В  нынешнем году более 
6 0  процентов продукции, вы
пускаемой министерством, 
будут составлять вновь осво
енные изделия. Значительно 
расширилась и номенклату
ра продукции.

В этом году литовский на
род отметил знаменатель
ную дату — 30-летие восста
новления Советской власти 
в Литве, сказала, выступая 
на сессии, агроном колхоза 
«Гегуж ес пирмойи» Алитус- 

.ского  района депутат С . М. 
Ш еш такаускене.

На примере Алитусского 
района и своего колхоза 
представительница Литвы по
казала, какие перемены про
изошли в жизни села за  по
следние годы в  результате 
мер, принятых партией и 
правительством.

Внесенный на обсуждение 
проект Государстве и н о г о  
плана СССР, сказала в за
ключение агроном, учитыва
ет нужды сельского хозяйст
ва. Его принятие и осуще
ствление помогут успешно 
начать новую пятилетку.

Государстве н н ы й  план 
развития народного хозяйст
ва  и Государственный бюд
жет Союза СС Р на 1971  год, 
проекты которых внесены на 
обсуждение настоящей сес
сии, заявил второй секре
тарь ЦК КП Эстонии депу
тат А. П. Вадер, — нагляд
ное свидетельство неустан
ной заботы Коммунистиче
ской партии и Советского 
правительства о дальнейшем 
росте экономического могу
щ ества нашего социалисти
ческого государства, о неук
лонном подъеме материаль
ного благосостояния совет
ских людей.

А. П. Вадер отметил, что 
благодаря руководству и по- 
вседне в н о й - помощи ЦК 
КПСС, самоотверженн о м у  
труду рабочих, колхозников 
и интеллигенции Советская 
Эстония добил а с ь новых 
крупных успехов в  развитии 
экономики и культуры.

Трудящиеся Советской Эс
тонии. сказал в заключение 
депутат, полностью одобря
ют мудрую ленинскую внеш
нюю и внутреннюю политику 
Коммунистической партии 
Советского Союза, отдадут

все свои силы и энергию для 
успешного выполнения наме
ченной программы строи
тельства коммунизма в на
шей стране.

Сообщения об успешном 
завершении восьмой пяти
летки вызывают в наших 
сердцах чувство глубокой 
благодарности Коммунисти
ческой партии, которая так 
умело, по-ленински руково
дит и направляет энергию 
миллионов трудящ ихся на 
успешное строительство ком
мунистического общества, 
сказал бригадир слесарей- 
элекгриков Ульяновского ав
томобильного завода имени 
Ленина депутат В . И. Кат
ков. Трудящиеся города и 
области увеличили за пятиле
тие выпуск промышленной 
продукции в 1 ,8  раза, а про
изводительность труда в пол
тора раза.

Я с радостью рапортую 
участникам сессии, заявил 
бригадир, — сегодня с кон
вейера нашего завода схо
дит полумиллионный авто
мобиль «Г А З -6 9 » . Более 
трех тысяч передовых рабо
чих Ульяновского автозаво
да уже выполнили личную 
пятилетку и работают в  счет 
1971 года.

Годы. Ьрошедшие после 
X X III  съезда КПСС, явились 
важным этапом в жизни совет
ского народа, сказал первый 
секретарь Псковского обко
ма партии депутат И. С . Гус

тев. Советские люди видят, 
как много сделано за это 
время, какой большой вклад 
внесен в  создание материаль
но-технической базы комму
низма.

Оратор говорил о больших 
задачах в развитии промыш
ленности и сельского хо
зяйства, которые предстоит 
решать трудящимся Псков
щины в  будущей пятилетке.

Одним из важнейших ито
гов восьмой пятилетки явля
ется создание в Западной 
Сибири, и прежде всего в 
Тюменской области, крупной 
нефтегазодобывающей про
мышленности. сказал началь
ник главного управления 
«Тю меньнефтегаз» депутат/
В . И. М уравленко. Нефтяни
ки Сибири досрочно выполни
ли пятилетний план.

Оратор рассказал о высо
ком творческом подъеме, с  ко
торым нефтяники, ученые 
стремятся быстрее претворить 
в жизнь задания партии и 
правительства. В  наступаю
щем году добыча нефти воз
растет на 13 процентов. Ос
новной прирост будет полу
чен за счет увеличения про
изводительности труда.

Выступает председатель 
Совета Министров Таджик
ской С С Р  депутат А . Каха-. 
ров. Он отмечает, что содер
жащиеся в  докладах и вы
ступлениях депутатов данные 
о достигнутых успехах и но

вых перспективах развития 
народного хозяйства страны 
вызываю т чувство глубокого 
удовлетворения и огромной 
гордости за мудрую партию 
коммунистов, ее Централь
ный Комитет и Советское 
правительство, уверенно ве
дущих советский народ ле
нинским курсом.

Затем депутат охарактери
зовал развитие экономики 
Таджикистана. Он напомнил, 
что в нынешнем знамена
тельном году трудящиеся 
республики перевыполнили 
повышенные социалистиче
ские обязательства- и на го
сударственные заготовитель
ные пункты в сжатые сроки 
сдали 7 2 5  тысяч тонн хлоп
ка-сырца.

А. Кахаров подчеркнул, 
что большим и радостным со
бытием для республики бы
ло посещение Таджикистана 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым.

Трудящ иеся Таджикиста
на. сказал в  заключение 
А. Кахаров. приложат все си
лы для успешного выполне
ния стоящих перед ними за
дач и ознаменуют первый год 
пятилетки — год X X IV  съез
да КПСС новыми трудовы
ми свершениями.

В  год ленинского юбилея, 
сказал президент Академии 
наук Армянской С С Р  депу
тат В . А . Амбарцумян, ар
мянский народ имел счастье

отметить 50-летие со дня ус
тановления Советской влас
ти и образования Коммуни
стической партии Армении. 
Рабочие, колхозное крестьян
ство и интеллигенция респуб
лики встретили эту замеча
тельную дату перевыполнени
ем планов промышленного, 
сельскохозяйственного произ
водства и научной работы.

В  дни празднования полу
векового юбилея вступили в 
строй новые мощности в  про
мышленности. По основным 
сельскохозяйственным куль
турам собран рекордный уро* 
жай.

Говоря о достижениях тру
дящихся Армении, оратор 
призвал не забы вать и о не
решенных задачах, направ
лять все усилия на их ско
рейшее решение.

В  заключение своего вы
ступления депутат предла
гает утвердить представлен
ные на рассмотрение сессии
п роекты  Государственного
плана и бюджета на 1971 год 
с поправками, внесенными в 
ходе рассмотрения этих про
ектов.

На этом Совет Союза за' 
кончил обсуждение доклад08 
«О  Государственном плане 
развития народного хозяйст
ва СС СР на 1971  год» и «о 
Государственном бюджете 
С С С Р на 19 7 1  год и об ис
полнении Государственного
бюджета С С С Р за 196 9  го д * 

(ТА СС).



ВТОРАЯ СЕССИ Я ВЕРХОВНОГО СОВЕТА С С С Р  ВОСЬМОГО СОЗЫВА

НА Б Л А Г О  С О В Е Т С К И Х Ю
1 0  декабря в 15  часов в 

Большом Кремлевском двор
це н ^ а л о с ь  совместное засе
дание Совета Союза и Сове
та Национальностей Верхов
ного Совета СССР.

Собравшиеся горячими ап
лодисментами встретили по
явление в ложах товарищей 
Л. И. Брежнева, Г . И. Воро
нова, А. П. Кириленко, А . Н. 
Косыгина, К. Т. Мазурова,
А. Я . Пельше, Н. В . Подгор
ного, Д. С. Полянского, М. А. 
Суслова, А . Н. Шелепнна,
П. Е . Шелеста, Ю. В. Ан
дропова, В . В . Гришина,
П. Н. Демичева, П. М. Ма- 
шерова, В . П. Мжаванадзе,
Ш. Р . Рашидова, Д. Ф. Усти
нова, В . В . Щербицкого,
И. В . Капитонова, К. Ф. Кату
шева, Ф. Д. Кулакова, М. С. 
Соломенцева.

В  зале присутствовали мно
гочисленные гости— предста
вители трудящ ихся столицы и 
Московской области. В  ло
ж ах — иностранные дипло
маты, советские и зарубеж
ные журналисты.

Заседание открыл Пред
седатель Совета Союза де
путат А . П. Шитиков.

Депутаты и гости почтили 
вставанием память скончав
шегося 9  декабря депутата 
А . И. Микояна —  выдаю
щ егося конструктора само
летов.

Затем с заключительным 
словом по первому пункту 
повестки . дня —  «О  Госу
дарственном плане развития 
народного хозяйства СС СР 
на 1 9 7 1  год» —  выступил 
заместитель Председателя 
Совета Министров СС СР, 
председатель Госплана СС СР 
депутат Н. К. Байбаков. Он 
отметил, что представленный 
Советом Министров СС СР 
Государственный план раз
вития народного хозяйства 
С С С Р на 197 1  год получил 
полное одобрение в  заклю 
чениях Планово-бюджетных и 
отраслевых комиссий и в вы 
ступлениях депутатов на за
седаниях Совета Союза и 
Совета Национальностей.

В  ходе рассмотрения пла
на на 19 7 1  год в  Планово
бюджетных и отраслевых ко
миссиях, в  содокладах этих 
комиссий и в выступлениях 
депутатов был внесен ряд 
важных предложений, на
правленных на более полное 
использование больших ре
зервов, которыми располага
ет народное хозяйство, с 
тем, чтобы бы стрее и луч
ше выполнить задания на
роднохозяйственного плана.

Планово-бюджетные и от
раслевые комиссии внесли 
предложение об увеличении 
объема производства и реа
лизации отдельных видов то
варов народного потребления 
на общую сум му 1 2 6  млн. 
рублей в розничных ценах и 
направлении дополнитель
ных средств на благоустрой
ство районных центров, го
родов районного подчинения 
и рабочих поселков, приобре
тение инвентаря, оборудова
ния для больниц, школ и 
других социально-культур
н ы х учреждений, а такж е на 
некоторые другие цели, свя
занные с улучшением обслу
живания населения. Кроме 
того, внесено предложение 
разрешить использовать Со
ветам Министров союзных 
республик для увеличения 
жилищного строительства. 
8 0  млн. рублей за  счет об
щей суммы капиталовложе
ний по территории респуб
лики в  целом.

Оратор сообщил, что все 
эти предложения правитель
ством приняты и в задания 
народнохозяйственного пла
на будут внесены соответст
вующие уточнения.

Многими депутатами, про
должал оратор, внесены пред
ложения о более рациональ
ном размещении производи
тельны х-си л. а такж е о дог 
полнительном строительстве 
новых предприятий и произ
водственных объектов и вы 
делении для этих целей ка
питальных вложений и мате
риальных ресурсов. Эти пред
ложения будут всесторонне 
проработаны с  проектом пя
тилетнего плана на 1971  — 
197 5  гг., который в настоя
щее время разрабатывается 
Госпланом С С С Р  по поруче
нию ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СС СР.

Н. К. Байбаков коротко 
остановился на некоторых 
важнейших вопросах, под
нятых на настоящей сессии 
при обсуждении проекта на
роднохозяйственного плана 
на 1971 год.

Депутаты тт. Герасимов, 
Суюмбаев, Розенко, Лутак. 
Курбанов. Джавахишвили и 
другие внесли предложения 
о дальнейшем развитии про
изводства товаров народно
го потребления, в частности, 
за счет реконструкции пред
приятий и развития местной 
промышленности на 'совр е
менной технической базе.

Планом на 1971  год пре
дусмотрен значительный рост 
капитальных вложений в стро
ительство предприятий по вы 
пуску товаров народного по
требления, и. в частности, в 
развитие легкой, промышлен
ности предусматривается уве
личить капиталовложения на 
18 процентов. Поэтому важ
нейшей задачей Советов Ми
нистров союзных республик,

промышленных и строитель
ных министерств является 
полное освоение выделенных 
средств. Что касаетбя пред
ложений депутатов о даль
нейшем увеличении капита
ловложений на развитие ме
стной промышленности, то 
эти предложения будут рас
смотрены дополнительно.

Депутаты Ибрагимов, Бо- 
чоидзе и другие подняли во
прос об увеличении на 1971 
год объема капитальных вло
жений на жилищное и ком
мунальное строительство.

Председат е л ь  Госплана 
СССР сообщил, что при раз
работке плана на 1 9 7 1  год 
этому вопросу было уделе
но особое внимание. З а счет 
государственных капиталь
ных вложений в 1 9 7 1  году 
будет построено жилой пло
щади примерно на 6  проц. 
больше текущ его года, а по 
всем источникам финансиро
вания ввод жилой площади 
возрастет на 11 проц. Госу
дарственные капиталовложе
ния в коммунальное строи
тельство увеличиваются на 
6 ,3  процента. Нам необходи
мо, сказал Н. К. Байбаков, 
позаботиться о более полном 
тевоении выделяемых на эти 
цели средств. В  текущ ем го
ду задания по вводу жилой 
площади по многим союзным 
республикам значительно не
довыполняются. Так, в Азер
байджанской С С Р  и Грузин
ской СС Р годовой план по 
вводу жилой площади выпол
нен за 10  месяцев текущ его 
года лишь на 5 0  процентов.

Депутат Стенько озабочен 
тем, как обеспечивается 
стальными слитками Днепро
петровский трубопрокатный 
завод им. Карла Либкнехта, 
и поднял вопрос о реконст
рукции действующ его марте
новского цеха на этом заво
де. По имеющимся расчетам, 
на 197 1  год завод обеспечен 
стальными слитками собст
венного производства. Даль
нейшее развитие производ
ства труб и колес на этом 
заводе будет обеспечивать
ся Минчерметом С С С Р  за 
счет поставок этому заводу 
стальных слитков по коопе
рации с других предприятий. 
Что касается реконструкции 
действующего мартеновско
го цеха, то этот вопрос бу
дет рассмотрен при разра
ботке пятилетнего плана.

Депутат Черный в своем 
выступлении затронул важ
ный вопрос об ускорении 
развития производительных 
сил Дальневосточного рай
она, продолжал Н. К. Бай
баков. Как известно, в на
шей стране последовательно 
проводится в жизнь приня
тый партией курс на ускорен
ное развитие восточных рай
онов страны. З а текущ ее пя
тилетие в развитие хозяйст
ва Дальнего Востока на
правлено более 1 2 ,5  миллиар
да рублей государственных 
капиталовложений, что поз
волило ввести в строй более 
6 0  крупных предприятий и 
производственных объектов и 
создать необходимый задел 
в строительстве большого ко
личества предприятий, кото
рые войдут в  строй в новой 
пятилетке. Вм есте с  тем, 
ряд важных заданий, преду
смотренных в  постановле
нии ЦК КПСС и Совета Ми
нистров С С С Р о развитии 
Дальнего Востока и Читин
ской области, выполняется 
еще с некоторым отставани
ем, на что справедливо ука
зывалось в  выступлении де
путата Черного.

Министерствам и ведом
ствам, и особенно строитель
ным министерствам, сказал 
председатель Госплана СССР, 
необходимо принять дейст
венные меры к обеспечению 
выполнения постановления 
партии и правительства. Со 
своей стороны Г о с п л а н  
СС СР усилит контроль за 
этим делом. Вопрос о ходе 
выполнения указанного по
становления и о дальнейшем 
развитии производительных 
сил Дальнего Востока в но
вой пятилетке в  ближайшие 
дни будет рассмотрен в Со
вете Министров СС СР.

Депутаты Курбанов, Л у
кьяненко, Киселев, Банни
ков, Густов и другие в своих 
выступлениях затронули во
просы об увеличении на пер
вы е годы пятилетки установ
ленных объемов капиталь
ных вложений на развитие 
сельского хозяйства, а также 
об увеличении поставок ми
неральных удобрений, техни
ки для механизации работ в 
животноводстве и полеводст
ве.

Н. К. Байбаков доложил 
депутатам, что Центральный 
Комитет партии и Совет Ми
нистров СС СР в соответст
вии с решениями июльского 
(1 9 7 0  г.) Пленума ЦК КПСС 
приняли ряд важ ны х поста
новлений, в частности, о го
сударственных капитальных 
вложениях на развитие сель
ского хозяйства и обеспече
нии сельского хозяйства 
тракторами, сельскохозяйст
венными машинами, транс
портными средствами, земле
ройной техникой и минераль
ными удобрениями на 197 1  — 
1 9 7 5  годы. Народнохозяйст
венный план на 1 9 7 1  год раз
работан в соответствии с 
этими решениями. Кроме 
того, Госплан С С С Р , мини

стерства и ведомства в со
ответствии с поруче н и е м 
июльского (1 9 7 0  г.) Пленума 
ЦК КПСС в ходе реализа
ции плана на 1971  год бу
дут изыски в а т ь дополни
тельные ресурсы для сель
ского хозяйства.

Депутаты Ш еш такаускене, 
Сизов, Вадер, а также дру
гие депутаты в своих вы 
ступлениях поставили вопрос 
о темпах развития промыш
ленности строительных мате
риалов и развитии базы стро
ительных организаций.

В  связи с этим Н. К. Бай
баков отметил, что в теку
щем пятилетии обеспечива
ется некоторое опережение 
развития промышленности 
строительных материалов по 
сравнению с  ростом строи- 
тельно-монта ж н ы х  работ. 
Производство строительных 
материалов за пятилетие воз
растет на 4 5  процентов. Вме
сте с тем, сказал оратор, тем
пы роста производства стро
ительных материалов могли 
бы быть еще выше, если бы 
были преодолены сущ ест
венные недостатки в строи
тельстве предприятий этой 
отрасли промышленно с т  и. 
И з-за невыполнения уста
новленных планом заданий 
по вводу в  действие произ
водственны х мощностей, вы 
соких удельны х капиталовло
жений будут недовведены в 
текущей пятилетке мощности 
по производству цемента, 
мягких кровельных материа
лов и некоторые другие.

Задача сводится к тому, 
чтобы в  197 1  году и после
дующие годы обеспечить 
безусловное выполнение на
мечаемых заданий по разви
тию мощностей этой важной 
отрасли п р о  мышленности. 
Вместе с тем Министерство 
промышленности строитель
ных материалов С С С Р долж
но принять меры для более 
полного использования имею
щихся производственных ре
зервов. Нужно такж е уско
рить развитие производства 
местных строительных мате
риалов.

Что касается развития ба
зы  строительных организа
ций, продолжал председа
тель Госплана СС СР, то в 
процессе выполнения теку
щего пятилетнего плана при
нимались дополнитель н ы е  
меры по ее'укреплению . И, 
в  частности, государствен
ные капитальные вложения 
на эти цели превысили за 
пятилетие объемы, преду
смотренные годовыми пла
нами, более чем на 2 .5  млрд. 
рублей. Значительное вни
мание уделено развитию ба
зы  строительных организа
ций и в  плане на 1971  год. 
На эти цели выделяется бо
лее 2 ,6  млрд. рублей госу
дарственных капиталовложе
ний. Кроме того, для укреп
ления строительной базы 
М инсельстроя СС СР Сове
там Министров союзных рес
публик предоставлено право 
направлять на эти цели до 
3  проц. объема подрядных 
строительно-монтажных ра
бот, выполняемых строитель
ными организациями этого 
министерства. Эффективное 
использование этих средств 
позволит значительно укре
пить материальную базу 
строительных организаций и 
обеспечить выполнение на
меченного объема капиталь
ных вложений.

Депутаты Ибрагимов, Му- 
равленко. Кайрис, Гапуров, 
Паскарь и другие совершен
но правильно говорили о не
обходимости ускорения раз
вития железнодорож н о г о 
транспорта, отметил Н. К. 
Байбаков. Капитальные вло
жения на развитие железно
дорожного транспорта, ска

зал он, возрастут примерно 
на 11 проц., а  строительно
монтажные работы — более 
чем на 1 7  проц. Поставка 
грузовых вагонов возрастает 
более чем на 8  проц. Для 
лучшего обеспечения желез
нодорожного транспорта ва
гонами приняты меры к уско
рению строительства Ка- 
диевского и Абака н е к о г о  
вагоностроительных заводов.

Депутаты М усаханов, Аши
мов и другие подчеркивали 
в  своих выступлениях, что 
в народном хозяйстве есть 
много резервов. В  частности, 
не полностью еще использу
ются производственные мощ
ности, имеются предприятия, 
не выполняющие планы. 
Председатель Госплана СС СР 
сообщил, что в  процессе раз
работки плана было обраще
но особое внимание на ис
пользование име ю щ и х  с  я 
резервов и предусмотренные 
в плане задания определены 
с  учетом этого. Вместе с  тем 
министерства и ведомства 
С С С Р, Советы Министров 
союзных республик должны 
продолжить работу ѵпо даль
нейшему улучшению исполь
зования производственн ы  х 
мощностей и основных фон
дов. более экономному ис
пользованию сырья и мате
риалов, улучшению исполь
зования финансовых и тру
довых ресурсов с  тем, чтобы 
на этой основе получить до
полнительную продукцию и 
направить ее на первоочеред
ные нуж ды народного хо
зяйства. Нельзя не отме
тить, сказал он далее, боль
шую роль в  решении этих 
вопросов повышения трудо
вой дисциплины на производ
стве, о чем совершенно пра
вильно говорил д е п у т а т  
Стенько.

На настоящей сессии, ска
зал Н. К . Байбаков, были 
внесены предложения и по 
другим важным вопросам 
хозяйственного и культур
ного строительства. Многие 
депутаты высказали также 
ряд критических замечаний 
в адрес отдельных мини
стерств, Госплана СС СР и 
организаций. Оратор сооб
щил. что все предложения и 
замечания по народнохозяй
ственному плану на 197 1  год, 
внесенные Планово-бюджет
ными и отраслевыми комис
сиями обеих палат, а  также 
критические замечания и 
предложения, высказанные 
депутатами, и поступившие 
запросы будут рассмотрены и 
по ним будут приняты соот
ветствующ ие решения. О 
принятых решениях депута
там будет доложено допол
нительно.

Обсуждение на настоящей 
сессии Верховного Совета 
С С С Р народнохозяйственно
го плана на 197 1  год, сказал 
в заключение Н. К. Байба
ков, проходило в обстановке 
внимательного и критическо
го рассмотрения важнейших 
проблем развития экономики 
нашей страны. В се участни
ки сессии в  своих выступле
ниях пока з а л и глубокое 
стремление найти наилучшие 
пути осуществления задач 
дальнейшего укрепления ма
териально-технической базы 
сельского хозяйства, повы
шения эффективности произ
водства, как решающих фак
торов ускорения развития 
народного хозяйства страны. 
Нет сомнения в  том, что со
ветский народ под руковод
ством Коммунистиче с к о й 
партии мобилизует все свои 
творческие силы и знания, 
чтобы обеспечить выполне
ние и перевыполнение плана 
на 197 1  год.

Депутаты раздельным го
лосованием по палатам еди

ногласно. под бурные апло
дисменты, приняли Закон о 
Государственном плане раз
вития народного хозяйства 
СС СР на 197 1  год.

В  Законе одобрен пред
ставленный Советом Минист
ров СС СР Государственный 
план развития народного 
хозяйства С С С Р на 19 7 1  год 
с учетом поправок Планово
бюджетных и отраслевых ко
миссий Совета Союза и Со
вета Национальностей. Ут
верждены основные показа
тели этого плана.

Национальный доход, ис
пользуемый на потребление 
и накопление в  1 9 7 1  году, 
по сравнению с  1 9 7 0  годом 
возрастет на 6 ,1  процента, 
продукция п р о м ышленно- 
сти —  на 6 ,9  процента, в 
том числе: производство
средств производства —  на 
6 .7  процента, производство 
Предметов потребления — 
на 7 ,4  процента.

В  следующем году реаль
ные доходы на душу населе
ния увеличатся на 4 ,7  про
цента, розничный товарообо
рот государственной и ко
оперативной торговли —  на 
6 ,4  процента. Ввод в экс
плуатацию общей площади 
жилых домов за счет госу
дарственных капиталь н ы х 
вложений возрастет на 6 ,9  
процента.

С заключительным словом 
по второму вопросу повестки 
дня — «О Государственном 
бюджете С С С Р на 19 7 1  годи 
об исполнении Государствен
ного бюджета С С С Р за 19 6 9  
год» —  выступил министр 
финансов С С С Р депутат 
В . Ф . Гарбузов.

Проект Государственного 
бюджета С С С Р , сказал он, 
был тщ ательно рассмотрен 
Планово-бюджетными и от
раслевыми комиссиями Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Сове
та С С С Р и всесторонне об
сужден на заседаниях палат 
Верховного Совета СС СР.

В  заключениях комиссий 
палат и выступлениях депу
татов Верховного Совета от
мечалось, что Государствен
ный бюджет СС СР полно
стью отвечает задачам ком
мунистического строительст
ва. поставленным X X III  съ ез
дом партии и Пленумами ЦК 
КПСС. Бюджет составлен на 
основе народнохозяйствен
ного плана на 197 1  год и 
обеспечивает необходимыми 
средствами дальнейшее раз
витие социалистической эко
номики, ускорение научно- 
технического прогресса, по
вышение народного благосо
стояния. укрепление оборо
носпособности страны.

Депутаты Герасимов и Ро- 
зенко от имени Планово-бюд
жетных и отраслевы х комис
сий Совета Национальностей 
и Совета Союза и все вы сту
павшие депутаты выразили 
полное одобрение проекта 
бюджета. представленного. 
Советом Министров СССР.

Внесенные к о м  иссиями 
палат предложения преду
сматривают увеличение до
ходов бюджета на общую сум
му 1 5 4 .5  млн. руб.. из них 
по налогу с оборота —  9 0 ,8  
млн. руб. и платежам из 
прибыли —  4 3  млн. руб., в 
основном за счет увеличения 
плановых заданий по вы 
пуску товаров народного по
требления и улучшения их 
ассортимента. Кроме того, 
предлагается увеличить по
ступление сборов и раз
ных неналоговых доходов на 
2 0 .7  млн. рублей.

Выявленные дополнитель
ные ресурсы в сумме 1 5 4 .5  
млн. руб. Планово-бюджет
ные и отраслевые комиссии 
Совета Союза и Совета На

циональностей предложили 
направить с учетом хода
тайств Советов Министров 
союзных республик: на бла
гоустройство районных цен
тров, городов районного под
чинения и рабочих посел
ков— 5 2  млн. руб., приобре
тение инвентаря, оборудова
ния для больниц, школ и 
других социально-культур
ных учреждений —  3 0 .3  
млн. руб., ремонт школ, боль
ниц, детских и других соци
ально-культурных учрежде
ний — 3 0  млн. руб., приобре
тение инвентаря и оборудо
вания для внеш кольных дет
ских учреждений —  5  млн. 
руб., приспособление и ре
конструкцию помещений в 
больницах —  1 2 ,7  Млн. руб., 
на ремонт помещений и при
обретение мебели для сель
ски х и поселковых Сове
тов —  2 4 ,5  млн. рублей.

Эти ассигнования отвеча
ют задачам дальнейшего по
вышения роли союзных рес
публик и местных Советов

Депутаты раздельным го
лосованием по палатам еди
ногласно приняли Закон о 
Государственном бюдж е т е 
С С С Р на 197 1  год с приня
тыми по докладам Планово
бюджетных и отраслевых ко
миссий Совета Союза и Со
вета Национальностей, изме
нениями. а  именно: всего по 
доходам в сумме 1 6 0 .9 7 1 .4 6 3  
тысячи рублей и по расхо
дам в сумме 1 6 0 .7 7 0 .9 6 6  
тысяч рублей с  превышени
ем доходов над расходами в 
сумме 2 0 0 .4 9 7  тысяч руб
лей.

Расходы  на финансирова
ние народного хозяйства— 
дальнейшее развитие тяже
лой промышленности, строи
тельной индустрии, легкой и 
пищевой' промышленности, 
сельского хозяйства, тран
спорта, жилищно-коммуналь
ного хозяйства и других от- 

.раслей народного хозяйства 
составят в  будущем году 
7 7 .0 2 9 .3 4 9  тысяч рублей; 
ассигнования на социально-

депутатов трудящ ихся в  удо- культурные мероприятия- 
уль- 5 8 .5 2 2 .3 2 1  тысячу рублей,

Москва, Кремль, В  зале заседаний Верховного Совета СССР.

влетворении социально-куль 
турных потребностей населе
ния. ♦

Мне поручено доложить, 
продолжал В . Ф . Гарбузов, 
что Совет Министров СС СР 
рассмотрел указанные пред
ложения и считает возмож
ным их принять.

Депутат Имашев поставил 
вопрос об увеличении на 
19 7 1  год бюджетных ассиг
нований на развитие изобра
зительного и прикладного ис
кусства. Депутаты Л утак, 
Джавахишвили, П аскарь вне
сли предложения о вы деле
нии дополнительных ассиг
нований на благоустройство 
городов и райсельцентров, 
капитальный ремонт жилого 
фонда и социально-культур
ных учреждений, приобрете
ние для них инвентаря и 
оборудования, развитие фи
зической культуры и спорта.

Эти вопросы в  основном 
нашли свое отражение в 
предложениях Планово-бюд
ж етных и отраслевых комис
сий Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховно
го Совета С С С Р  по исполь
зованию дополнительно вы 
явленных ресурсов Государ
ственного бюджета СС СР на 
1 9 7 1  год.

В  случае необходимости 
дополнительные расходы мо
гут быть произведены за 
счет резервных фондов Со
ветов Министров союзных 
республик, а такж е доходов, 
вы явленны х и полученных
при исполнении Государст
венны х бюджетов союзных 
республик и местных Сове
тов депутатов трудящ ихся.

В  заключениях Планово
бюджетных и отраслевых
комиссий палат Верховного 
Совета и выступлениях де
путатов совершенно правиль
но отмечалось, что минис
терства. ведомства и испол
комы местных Советов депу
татов трудящ ихся должны 
больше уделять внимания 
контролю за правильным и 
эффективным использовани
ем материальных, трудовых 
и финансовых ресурсов от
дельными предприятия м и, 
организациями и учреждени
ями. Финансовые .органы и 
учреждения банков в  свою 
очередь примут меры к уси
лению контроля за  финансо
во-хозяйственной деятель

ностью предприятий, орга
низаций и учреждений, соб
людением государственной 
плановой и финансовой дис
циплины.

Р яд  депутатов поставили 
такж е некоторые вопросы, 
связанны е с дальнейшим раз
витием экономики и улучш е
нием хозяйственно-финансо
вой деятельности предприя
тий и организаций.

В се поставленные в  ходе 
рассмотрения и обсуждения 
проекта Государственн о г о  
бюджета С С С Р  на 197 1  год 
вопросы будут тщ ательно 
рассмотрены Министерством 
финансов С С С Р  и доложены 
Совету Министров С С С Р. О 
принятых решениях по этим 
вопросам депутатам будет 
своевременно сообщено.

В есь советский народ, ска
зал в заключение министр, 
горячо одобряет и единодуш
но поддерживает мероприя
тия нашей партии и Со
ветского правительства по 
дальнейшему развитию на
родного хозяйства и повыше
нию благосостоя н и я с о 
ветского народа.

В  конце марта 19 7 1  года 
состоится X X IV  съезд  Ком
мунистической партии Со
ветского Союза. Советские 
люди с  большим воодуш ев
лением. готовятся к встрече 
этой знаменательной даты, 
принимают на себя дополни
тельны е обязательс т в  а по 
досрочному выполнению пла
новы х заданий первого квар
тала предстоящего года.

Успешное выполнение и 
перевыполнение народнохо
зяйственного плана и бюд
ж ета на 19 7 1  год явится но
вым крупным вкладом в 
осущ ествление величествен
ной программы построения 
коммунистического общест
ва  в  нашей стране.

том числе по бюджету госу
дарственного с о ц и а л ь н о го  
страхов а н и я  в с у м м е  
1 8 .4 8 9 . 4 6 0  тысяч рублей.

Ассигнования на оборону 
страны составят в  1971  го
ду 1 7 .8 5 4 .0 0 0  тысячи руб
лей.

В  Законе установлены 
Государственные бюджеты 
союзных республик.

Верховный Совет СС СР 
поручил Совету Министров 
С С С Р рассмотреть предло
жения и замечания по Госу
дарственному плану разви
тия народного хозяйства 
СС СР на 19 7 1  год и Госу
дарственному б ю д ж е т у  
СС СР на 1 9 7 1  год, изло
женные в заключениях Пос
тоянных комиссий Совета 
Союза и Совета Националь
ностей. а  такж е предложе
ния и замечания депутатов, 
вы сказанны е на заседаниях 
палат, и принять по ним со
ответствующ ие решения.

Верховный Совет СС СР 
утвердил отчет об исполне
ний Государственного бюд
ж ета С С С Р за  1 9 6 9  год по 
доходам в  сумме 1 4 0 .0 3 2 .9 9 4  
тысячи рублей и по расхо
дам в сумме 1 3 8 .5 3 0 .6 8 8  
тысяч рублей с превышени
ем доходов над расходами в 
сумме 1 .5 0 2 .3 0 6  ты сяч руб
лей.

Сессия перешла к рас
смотрению третьего пункта 
повестки дня— о проекте Ос
нов водного законодательст
ва  Союза С С Р  и союзных 
республик. С докладом вы с
тупил председатель Постоян
ной комиссии по сельскому 
хозяйству Совета Н а ц и о 
нальностей Верховного Со
вета СС СР депутат Н. М. Б о 
рисенко.

После доклада Н. М. Б о 
рисенко депутаты приступи
ли к обсуждению проекта 
Основ водного законодатель
ства  Союза СС Р и союзных 
республик.

Первый секретарь Сара
товского обкома КПСС де
путат А . И. Ш ибаев отме
тил, что рассмотрение этого 
вопроса неразрывно связано 
с  планом развития народно
го  хозяйства на 1 9 7 1  год.

Для саратовских земле
дельцев, сказал он, вода име
ет особое значение. Область 
часто подвергается губитель
ным воздействиям засух и 
суховеев. В  соответствии с 
решениями X X III  съезда 
КПСС и последующих Пле
нумов ЦК партии в  По
волж ье в больших масшта
бах развернулись работы по 
орошению. В  самом недале
ком будущем этот край ста
нет крупнейшим районом га
рантированного производст
в а  зерна на орошаемых зем
лях. Нет сомнения в том. 
что новый Закон сыграет 
большую роль в экономичес
ком и культурном развитии 
Поволжья и всей страны.

Значение слова «вода» 
особенно хорошо понятно в 
Средней Азии, где люди 
еще в  глубокой древности 
говорили, что там, где начи
нается вода, там начинается 
жизнь. Т ак начал свое вы с
тупление бригадир хлопко
водческой бригады колхоза 
«Коммунизм » Каниба д а м 
ского района Таджикской 
С С Р  депутат Ф . Зайнидинов. 
Я  полностью поддерживаю 
предложение об утверж де
нии Основ водного законо
дательства С С С Р и союзных 
республик. Это сделает наш 
край еще краше и богаче. В  
ответ на заботу родной Ком
мунистической партий мы 
будем трудиться ещ е лучше 
на благо Родины, во имя 
Торжества коммунизма.

Выступивший затем ми
нистр мелиорации и водного 
хозяйства С С С Р  делу т а т 
Е . Е . А лексеевский остано
вился на проблемах исполь
зования воды, как важного 
средства производства. В  
нашей стране, сказал  он, 
созданы каскады  водохра
нилищ на Волге, Днепре, на 
Дону. Только волжские гид
роэлектростанции вырабаты
вают 3 4  миллиарда кило
ватт-часов электроэнергии в 
год.

Перспективным пл а н о м 
развития мелиоративных ра
бот предусмотрено увели
чить площади орошаемых и 
осуш енных земель в  стране 
за пятнадцать лет с  18  до 
4 8  миллионов гектаров.

Оратор охарактернзо в а л  
также меры, которые прини
маются в СС СР для охраны 
внешней среды от загрязне
ния. Только за последние 
четыре года на промышлен
ных предприятиях страны 
введено в строй более 6  ты
сяч сооружений для очистки 
водный стоков. В  заклю че
ние министр подчеркнул, что 
принятие Основ водного за 
конодательства позволит эф
фективнее использовать и 
надежнее охранять наши 
водные ресурсы.

П редседатель к о л х о з а  
имени Ш аумяна Георгиев
ского района Ставропольско
го края депутат И. Л . Ко
зырь в  своем выступлении 
сообщил, что на поливных 
землях в  ряде хозяйств вы 
ращивают по 4 0  центнеров 
зерна с гектара, а  колхозу 
имени Ш аумяна орошение в 
комплексе с другими мера
ми позволило продавать с 
каждых ста гектаров на 5 4  
тысячи рублей продукции.

Ирригация получила ши
рокое развитие в  Ставро
польском крае, сейчас здесь 
орошается около 2 0 0  тысяч 
гектаров земель. На свои 
средства колхозы и совхозы 
создали сотни прудов и во
доемов.

Депутат внес предложе
ние одобрить проект водного 
законодательства, выра з и в 
твердую уверенность, что за 
этот "документ проголосует 
весь  советский народ.

Затем выступил председа
тель исполкома Донецкого 
областного Совета депута
тов трудящихся депу т а  т 
Д. М. Гридасов. В  области, 
сказал он, размещено бо
лее 9 0 0  промы ш л е й н ы х  
предприятий различного про
филя, строятся крупные 
электростанции, заводы и 
цехи, осущ ествляется широ
кое жилищное строительст
во. Учитывая возрастающие 
потребности в воде, в  облас
ти проводится широкая сеть 
мероприятий по регулирова
нию местного стока вод, 
строятся более 9 0 0  прудов 
н водоемов.

От имени тружени к-о в 
Донбасса депутат горячо 
поддержал проект Осііов 
водного законодательб^вй.

Проект законодательства, 
вынесенный на рассмотрение 
сессии, сказал первый сек
ретарь Джамбулского обко
ма КП К азахстана депутат 
М. Б . Иксанрв, следует рас
сматривать как заботу пар
тии о водном богатстве, как 
последовательное претворе
ние в жизнь мер. направлен
ных на дальнейшее разви
тие производительных сил 
нашего общ ества.

Предлагаемый проект Ос
нов законодательства охва
ты вает все вопросы строи
тельства и эксплуатации во
дохозяйственных сооруже
ний. В  нем отражен огром
ный опыт работ, проводи
мых в  этой области в С С С Р. 
Вот почему мы горячо одоб
ряем этот проект.

На этом прения закончи
лись.

Верховный Совет СС СР 
раздельным голосован н е м  
по палатам единогласно при
нял ЗаНон «Об утверждении 
Основ водного законодатель
ства Союза С С Р  и союзных 
республик».

Верховный Совет постано
вил ввести в действие Ос
новы законодательства с
1 сентября 1 9 7 1  года. Пре
зидиуму Верховного Совета 
С С С Р поручено установить 
порядок введения в  дейст
вие Основ водного законода
тельства Союза С С Р  и союз
н ы х республик и привести 
законодательст в о  С о ю з а  
С С Р  в  соответствие с Осно
вами. Верховным Советам 
союзных республик также 
поручено привести законода
тельство сою зны х республик 
в соответствие с Основами 
водного законодательс т в а 
Союза СС Р и союзных рес
публик.

Затем с докладом по чет
вертому пункту повестки 
д н я — об утверждении У ка
зов Президиума Верховного 
Совета С С С Р —  выступил 
секретарь Президиума Вер
ховного Совета С С С Р депу
тат М . П. Георгадзе.

Он сообщил, что за пери
од, прошедший после первой 
сессии Верховного Совета 
С С С Р восьмого созы ва. Пре
зидиум Верховного Совета 
С С С Р принял У казы , подле
жащие в соответствии с  тре
бованиями Конст и т у  ц и и 
С С С Р  утверждению Вер хов
ным Советом С С С Р. Доклад
чик обосновал необходимость 
принятия этих Указов.

Верховный Совет СССР 
утвердил У казы  Президиума 
Верховного Совета С С С Р  и 
принял соответствую  щ и е 
законы и постановления.

Вторая сессия -Верховного 
Совета С С С Р  восьмого со
зы ва на этом закончила ра
боту. (ТАСС)'*



13 декабря—день выборов народных судей

Высокая политическая активность
ТБИЛИСИ. (Общ. корр. «За- 

рп Востока»). В  Октябрьском 
районе—328 народных заседа
телей, которые ведут боль
шую плодотворную работу по 
охране социалистической за
конности и наведению образ
цового общественного поряд
ка. Их работу координирует Со
вет народных заседателей,
создаипый на общественных 
началах.

Сейчас Совет народных за
седателей района принимает 
активное участие в  подготов
к е  к  предстоящим выборам

народных судей, про в о д н т 
лекции и беседы в коллекти
вах трудящихся и среди на
селения по месту жительства.

КУТАИСИ. (Корр. « З а р и  
Востока»). Кутаисский гор
ком партии провел совеща
ние председателей участко
вых избирательных комиссий, 
заведующих клубами избира
телей, политинформаторов и 
агитаторов, посвященное под
готовке и проведению выбо
ров народных судей. Высту
пившая с информацией сек
ретарь горкома партии Т. Вар-

данашвили отме т и л а, ч т о
предстоящие выборы—важное 
политическое событие в жиз
ни партийных организаций и 
всех трудящихся города.

За последнее время на мно
гих избирательных участках 
города оживились агитацион
ная работа и лекционная про
паганда. Тематика лекций 
многообразна: «Конституция
СССР—великое завое в а н и е 
советского народа», «Человек 
и закон», «Советский суд—на 
страже соблюдения соцпалш 
стической законности» и дру
гие.

В  подготовке выборов на
родных судей вместе с агита
торами и политинформатора
ми принимают деят е л ьн о е 
участие депутаты городского 
Совета, активисты. Политин
форматоры М. Гургенндзе, 
К). Коридзе, Б. Цховребов, 
Н. Чхеидзе, Н. Мепаридзе и 
другие систематически встре
чаются е избирателями, про
водят беседы на политические 
темы.

В  избирательных участках 
состоялись встречи с канди
датами в  народные судьи.

ОНИ. (Корр. «Зари Восто
ка»). На избирательных уча
стках района в обстановке 
высокой политической актив
ности прошли встречи изби
рателей с кандидатом в на
родные судьи Н. Сабанадзе. 
Такие встречи носят деловой 
характер. Избиратели вносят 
много конкретных предложе
ний, замечаний об улучше
нии работы народного суда.

Во время встречи кандида
та с рабочими Чордского ба
ритового рудоуправления из
биратели Д. М е т р е в е л и ,  
В. Майсурадзе, Г. Хомасури- 
дзе, Л. Кереселидзе и другие 
высказали пожелания, чтобы 
пародиый суд проводил про
паганду правовых зна н и й, 
усилил профилактическую ра
боту по предотвращению пра
вонарушений.

новости сп о р та
Уедет ли приз из Тбилиси?
Международный турнир на приз 

« З а р и  В о с т о к а »
Вчера, в последний день 

предварительных игр, как уже 
сообщалось, решалась судьба 
финалистов. В  подгруппе, где 
выступали сборные СССР, 
Югославии, Ф Р Г  и Исландии, 
три команды оказались явно 
сильнее четвертой — исланд
ской. Проиграв все матчи, 
сборная Исландии оказалась 
последней в  подгруппе, и те
перь ей предстоит матч, побе
да в котором может принести 
максимум седьмое место. (Вче-

БУДУЩЕЕ
СОВЕТСКОЙ
ЭНЕРГЕТИКИ
ЗАСЕДАНИЕ,
ПОСВЯЩЕННОЕ 50-ЛЕТИЮ 
ПЛАНА ГОЭЛРО

10 декабря в  Институте 
истории СССР Академии наук 
СССР состоялось заседание, 
посвященное 50-летию ленин
ского плана ГОЭЛРО.

В  1920 году по инициативе 
В . И. Ленина Государствен
ная комиссия по электрифи
кации России представила 
план ГОЭЛРО. Этим было по
ложено начало развитию со
ветской энергетики и элек- 
трифи н а ц и и .  Как известно, 
этот план был успешно реа
лизован, появилась густая 
сеть электростанций с тыся
чекилометровыми линиями 
электрических передач.

Выступивший с докладом 
министр энергетики и элек
трификации СССР П. С. Не- 
порожпий привел интересные 
данные, ярко характеризую
щие развитие энергетики и 
электрификации в Советском 
Союзе. Сейчас в  стране на
считывается 92 энергосисте
мы, многие из которых вошли 
»  состав крупных объедине
ний, вырабатывающих более 
70 процентов всей энергии. 
На базе нескольких объеди
нений завершено формирова
ние Единой энергетической 
системы европейской части 
СССР. К началу 1971 года об
щая мощность всех электро
станций страны составит 166 
миллионов киловатт.
. ,  Четыре пятых всей элек
троэнергии в стране выраба
тывают; тепловые электро
станций. В  То же время ус
пешно продолжается строи
тельство гпдравлич е с к и х 
энергоцентралей.

Ведутся работы по исполь
зованию п других видов энер
гии. Пущена в эксплуатацию 
Кислогубская прпли в и а я 
электростанция на Кольском 
полуострове. Изучаются воз
можности строительства гео
термальных электростанций 
в  районе Дальнего Востока. 
Много внимания докладчик 
уделил' дальнейшему разви
тию в  пашей стране атом
ной энергетики, созданию 
электростанций с магнито
гидродинамическими генера
торами (М ГД).

С воспоминаниями на засе
дании выступили участники 
составления ленинского пла
на ГОЭЛРО.

(Корр. ТАСС).

«Косм ос-384»
10 декабря в  СССР произ

веден очередной запуск ис
кусственного спутника Земли 
«Космос-384».

(ТАСС).

МЕСЯЧНИК ЧЕХ0СЛ0ВАЦК0- 
С0ВЕТСК0Й Д Р У Ж БЫ

НОВОСТИ • СОБЫТИЯ • КОММЕНТАРИИ

П Р А Г А , и  д ек а б р я . (Т А С С ) .  
В  П р а ге  в ч ер а  со ст оя л ось  тор
ж ест в ен н ое закрыт ие М е с я ч 
н и к а  ч ех о сл о в а ц к о -со в ет ск о й  
д р у ж б ы .

П е р е д  со б р а в ш и м и ся  в ы 
ст упи л  г е н е р а л ь н ы й  секрет арь

•  •  •

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
Закончила свою работу сессия Верховного Совета СССР. 

Она привлекает большое внимание зарубежной прессы.
уровня населений Советско
го Союза.

СОФИЯ

Болг а р с к  и е газеты  по
дробно информируют о за
седаниях ВерхОвн о г о  Со
вета СССР. Они подчеркива
ют, что избранники советско
го народа с чувством  высокой 
ответственности обсуждали 
вопросы, успешное решение 
которых послужит дальней
шему укреплению матери
ально-технической базы ком
мунизма. «Работническо де-

•  •  •

ВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА 
П У Т Е Ш Е С Т В У Е Т

С О Ф И Я , 11 д е к а б р я . (Т А С С ).  
Б о л е е  8  м и л л и о н о в  100 тысяч 
в и н о г р а д н ы х  л о з  р а з л и ч н ы х  
сорт ов от правили  в этом г о д у  
с л и в е н с к и е  в и н о г р а д а р и  в С о
вет ский С о ю з . П о с а д о ч н ы й  
м ат ериал п р е д н а з н а ч е н  дл я  
в и н о г р а д н ы х  плант аций Г р у 
з и и , А з ер б а й д ж а н а  и  д р у г и х  
ю ж н ы х  р а й о н о в  С СС Р.

З а т и х л и
ст альны е
м а ги ст р а л и

НЬЮ-ПОРК, 11 декабря. 
(ТАСС). Вопреки совместному 
нажиму, оказанному на аме
риканских железнодорожни
ков предпринимателями, су
дебными органами, конгрес
сом и даже самим президен
том, забастовка американских 
иутейцев продолжает расши
ряться, охватывая все новые и 
новые районы страны. По по
следним данным, в забастов
ке участвуют около четырех
сот тысяч человек — более 
восьмидесяти процентов рабо
чих и служащих 150 железно
дорожных компаний Соеди
ненных Штатов.

Забастовка парализов а л а  
основные пассажирские и гру
зовые перевозки в стране, что, 
по мнению обозревателей, на
несет ощутимый удар по ин
тересам крупного бизнеса.

ло» и другие газеты  отмеча
ю т высокие темпы развития 
советской экономики в исте
кающем году и грандиоз
ность задач, которые Совет
ская страна ставит себе в 
качестве плана н а  1971 год.

ТЕГЕРАН

УЛАН-БАТОР

За годы нынеш ней пяти
летки Советский Союз до
бился зам ечательны х успе
хов в  умножении экономи
ческой мощи страны, повы
шении благосостояния наро
да, пишет газета «Унэн». В  
1971 году, продолжает она, 
предусматривается дальней
ший рост промышленного и 
сельскохозяйственного про
изводства, дальнейш ее раз
витие науки и техники, но
вы й подъем материального

Бю дж ет Советского Союза 
на 1971 год предусматривает 
крупные капиталовложения 
в  экономику, особенно в 
сельское хозяйство, подчер
кивает газета «Кейхан Ин
тернэшнл». Советское прави
тельство, пишет газета, пла
нирует дать народу больше 
товаров широкого потребле
ния, больше квартир, холо
дильников, а в  т о м о билей, 
улучш ить систему здраво
охранения.

на 1971 год. Корреспондент 
газеты  «Юманите» М акс Л е
он отмечает, что новые уси
лия будут приложены в об
ласти повышения качества 
продукции, увеличения про
изводительности труда.

Бурж уазны е газеты  отме
чаю т, что расходы СССР на 
оборону останутся в  1971 го
ду в  абсолютных цифрах на 
уровне 1970 года.

ТОКИО

ПАРИЖ

Ф ранцузские газеты  пуб
ликуют цифры, характери
зующ ие развитие советской 
экономики в  1970 году, со
общают о задачах, которые 
ставятся в плане развития 
народного хозяйства страны

«Мирный бюджет. Серьез
ное внимание уделяется по- 
выш еникгуровня жизни, т е х 
ническому прогрессу, увели
чению производительности 
труда». Такой заголовок да
ет сообщениям из М осквы 
газета «Асахи». Газета «Ио- 
миурй» пишет, что Совет
ский Союз и в дальнейшем 
будет проводить политику, 
направленную на разрядку 
международной напряжен
ности.

(ТАСС, 11 декабря).

П л е н у м  Ц К  К П Ч
ПРАГА, 10 декабря. (ТАСС). 

Сегодня в  Пражском Граде 
начал работу пленум Цент
рального Комитета Коммуни
стической партии Чехослова
кии.

С докладом Президиума ЦК 
КПЧ о главных задачах пар
тии после обмена партийных 
билетов выступил Первый 
секретарь ЦК КПЧ Густав 
Гусак.

ПРАГА, 11 декабря. (ТАСС). 
Выступая па пленуме ЦК 
КИЧ с сообщением о глав
ных задачах партии после 
обмена партийных билетов, 
Первый секретарь ЦК КПЧ 
Г . Гусак заявил, что линия 
Центрального Комитета реа
лизуется успешно. Значи
тельно продвинулся вперед 
процесс преодоления кризис
ных явлений и процесс кон
солидации в партии и обще
стве, в политической жизни 
и в области экономики.

На всех участках идет по
ступательное прогрессивное 
развитие, которое оказывает

благоприятное влияние на 
жпзнь трудового народа. Шаг 
за шагом, подчеркнул Г. Гу
сак, мы целеустремленно 
преодолеваем последствия 
кризиса истекших лет, эле
менты разложения, анархии, 
стихийности и неуверенно
сти, последствия действий 
оппортунистических, ревизио
нистских сил. Все больше ут
верждается законный поря
док, организованный спокой
ный труд.

Г. Гусак сказал, что реша
ющей предпосылкой в деле 
консолидации партии и всего 
общества было постановле
ние ЦК КПЧ об обмене пар
тийных билетов, принятое в 
январе 1970 гоца. Самым 
главным результатом обмена 
партийпых билетов, подчерк
нул оратор, является очище
ние партии и разгром цент
ров правого оппортунизма 
и ревизионизма внутри КПЧ. 
Партия рассталась с людьми, 
отступившими от принципов 
марксизма-ленинизма, и изба
вилась от тех, кто в течение 
продолжительн о г о  времени 
оставался пассивным.

Г. Гусак подчеркнул, что 
целью дальнейшей деятель

ности партии является все
стороннее укрепление социа
листического строя, всей об
щественной системы социа
лизма во всех ее звеньях, 
осуществление социалисти
ческих принципов в жизни 
общества, ленинских норм и 
методов в жизни партии и в 
ее повседневной деятельно
сти.

С докладом о главных 
принципах народнохозяйст
венного плана на 1971 год 
на пленуме выступил Пред
седатель правительства ЧССР 
Л. Штроугал. Он подчеркнул, 
что основными предпосылка
ми, позволившими остановить 
разлагающие тенденции в 
экономике и начать процесс 
постепенного развития, яви
лись прежде всего разгром 
правооппортунистических и 
антисоциалистических сил, 
восстановление руководящей 
роли партии и социалистиче
ского государства. Успешное 
выполнение плана в нынеш
нем году способствовало ста
билизации экономики и от
крывает возможности ее даль
нейшего роста.

Затем на пленуме началась 
дискуссия.

Ц К  С о ю з а  ч ех о сл о в а ц к о -со в ет 
ск о й  др у ж б ы  А . К р о у ж и л . В  
д н и  М е ся ч н и к а  ч е х о с л о в а ц к о -  
совет ск ой  д р у ж б ы , о д н о г о  из  
са м ы х  зн а ч и т ел ьн ы х  полит иче
с к и х  и  к у л ьт ур н ы х  собы т ий  
эт ого го д а , ск а за л  о н , т рудя
щ и е с я  ст раны п о з н а к о м и л и сь  
с  в ы д а ю щ и м и с я  предст авит е
л я м и  совет ск ой  к ул ьт ур ы  и  
искусст ва  и  к р у п н ы м и  у с п е 
ха м и  со в ет ск ого  н а р о д а  во  
в с е х  област ях е г о  д ея т ел ьн о 
сти, стали сви дет ел я м и  д а л ь 
н е й ш е г о  в ел и к о г о  ш а га  совет 
ск о й  н а у к и  и т ехники в о с в о е 
н и и  к осм оса .

РАЗОБЛАЧЕНИЕ
АГРЕССОРА

ВАШИНГТОН, 11 декабря. 
(ТАСС). В  завершепие трех
дневного визита в  столицу 
США и переговоров с высоко
поставленными представите
лями американского прави
тельства король Иордании Х у
сейн выступил на пресс-кон
ференции в  национальном клу
бе печати. Он подверг реши
тельной критике захватниче
скую политику Тель-Авива, 
подчеркнув, что се результа
том является усиление напря
женности на Ближнем Во
стоке, «которое может приве
сти к войне, угрожающей не 
только миру в  этом районе, 
но и во всем мире». Путь к 
подлинному и прочному миру 
на Ближнем Востоке лежит 
только через неукоснительное 
выполнение резолюции Сове
та Безопасности ООН, тре
бующей вывода всех израиль
ских войск с захваченных 
арабских территорий, указал 
король.

Король Иордании обвинил 
Израиль в том, что он поль
зуется прекращением огня в 
целях закрепления на .захва
ченных территориях,

Хусейн поддержал позицию 
ОАР, которая, как заявил пре
зидент Садат, не согласна на 
бесконечное продление согла
шения о прекращении огня, 
если Израиль будет по-преж
нему саботировать контакты 
под эгидой Г. Ярринга.

Коснувшись палестинской 
проблемы, король Иордании 
отметил, что ее решению так
же препятствует аннексиони
стская политика Израиля.

Ш а р а
в Р и о - д е - Ж а н е й р о

РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО, И  де
кабря. (ТАСС). Внезапная жа
ра обрушилась на Рио-де-Жа
нейро. Ртутный столбик тер
мометра в среду подскочил до 
отметки 40,8 градуса в тени, 
показав самую высокую тем
пературу на протяжении все
го года.

В результате жары,, сотни 
жителей, в основном дети,- до
ставлены в больницы с обез
воживанием организма. Пяте
рым из них так и не удалось 
спасти жизнь.

ра команда Исландии проигра
ла сборной СССР со счетом 
3 2 :1 7 ).

Наиболее вероятным пре
тендентом на первое место в 
подгруппе считалась команда 
Югославии — бронзовый при
зер чемпионата мира 1970 го
да. Но для того, чтобы укре
пить своп пози ц и и, юго
славам надо было обыграть 
сборную Ф РГ. Это пм не уда
лось — западногерм а н с к и ѳ 
гандболисты выиграли со сче
том 19 :14 , и... это перепутало 
лидерам все карты. Выясни
лось, что все три команды на
брали одинаковое количество 
очков, имея каждая в активе 
по две победы. Для распреде
ления мест между ними при
шлось обратиться к разности 
мячей, забитых и пропущен
ных в играх между этими 
командами. И тут минималь
ный перевес — всего в одни 
гол — оказался на стороне 
югославской команды.

Итак, места в подгруппе 
распределились следу ю щ и м 
образом:

и в н п м о
Югославия 3 2 0 1 57 :4 6  4
Ф РГ 3 2 0 1 54 : 46 4
СССР 3 2 0 1 63 : 51 4
Исландия 3 0 0 3 4 5 :7 6  0

Любопытная ситуация сло
жилась и в другой подгрунпе. 
Проигрыш сборной Украины 
молодежной сборной команде 
страны (22 : 27) повысил шан
сы грузинских гандболистов па 
выигрыш первого места в  под
группе. Хозяевам площадки 
предстоял матч с командой 
Чехословакии, результат кото
рого имел исключительно важ
ное значепне: выигрыш выво
дил сборную Грузии на пер

вое место, проигрыш отбрасы
вал на последнее.

Наши спортсмены провела 
эту встречу хорошо, в ата
кующем стиле и добились 
победы со счетом 2 4 : 22. Эта 
победа дала им возможность 
впервые за все годы выступ
лений в турнире реально пре
тендовать на приз.

Вот как выглядит таблица 
результатов игр в этой под
группе:

и в н п м о
Грузия 3 2 0 1 6 4 : 57 4
СССР (молод.) 3 2 0 1 72 : 62 4
Украина 3 1 1 0 5 7 :6 1 .3
Чехословакия 3 0 1 2 56 : 69 1

(Сборная Грузии имеет преи
мущество перед молодежной 
сборной СССР — она выигра
ла матч между ними).

Таким образом, состав фи
нальных нар определился так: 

в матче за седьмое-восьмое 
место играют команды Ис
ландии и Чехословакии, 

в  матче за пятое-піестое ме
сто — СССР — Украинской 
ССР,

в матче за третье-четвертоѳ 
место — СССР (молодеж
ная) — Ф РГ, 

в  матче за первое-второе ме
сто — Грузни — Югославии.

Играют гандболисты Грузии и Украины.
Н а с н и м к е :  опасный момент у ворот Украины.

Фото М. Квирикашвили.

Перед последним туром
В  п р е д п о с л е д н е м  туре м еж 

з о н а л ь н о го  ш ахм ат ного тур
ни ра  Ф и ш ер  п о б е д и л  Г л и г о -  
р и ч а , П о л у г а е в с к и й  —  М и н и -  
ча, У л ьм а н  —  М ат уло в и ч  а, 
Рубинетти  —  Н а р а н ъ я . Вст ре
чи Г ел л ер  —  Н е к о е , Л а р сен —  
Уйт ум ен, Р е ш е в с к и й  ■ —  Т ай
м аков , С м ы сл о в  —  Горт и 
А д д и с о н  —  Ф и л и п  з а к о н ч и 
л и сь  , в н и ч ь ю . В  от лож енной  
партии п р е д ы д у щ е г о  тура с о 
гл а си л и сь  н а  н и ч ь ю  Л а р сен  с  
П орт иш ем.

П е р е д  п о с л ед н и м  туром Ф и-  
ш ер  имеет 1 7 Л о ч к а , Х ю б н е р —  
14,5■ п р и  о д н о й  от лож енной  
парт ии, Г ел л ер  —  14,5, Л ар
с е н  —  14, Т а й м а н ов  и У л ь
м ан  —  п о  13, С м ы сл о в , П ол у
г а е в с к и й  и Г л и г о р и ч  —  по  
12Л, П орт иш  —  12 о ч к о в  при  
д в у х  от л ож ен н ы х парт иях.

Зам. редактора 
Г. М У Х Р А Н Е Л И .

Ю жный Вьетнам. Американские бронетранспортеры, подбитые артилле
ристами Народных вооруженных сил освобождения.

Ф ото ВИА—ТАСС.

С 14  декабря

■ Т э Ш Т э І Т И і Т *  по 20 декабря
а

14 Д Е К А Б Р Я . 16.50 — Студентам- 
заочникам. Л екц и я по обш ей ф и
зи к е. 17.55 — Из М осквы. Н овости . 
18.05 —  К иноочерк. 18.15 —  О б ъ я в 
л ен и я . 18.20 — Д ля детейі «Э кран 
м ал ьчи ка с  п а л ь ч и к » . 19.00 —  Ц вет
ное тел еви ден и е Гр узи и . Н аучно- 
популярный ф ильм . 20.00 —  «М оам - 
б е » . 20.25 — П ер ед ач а  «Н аш а мо
л о д еж ь и н аш а р о дн ая р е ч ь» . 20.55— 
Гр узинский худо ж ествен н ы й  фильм 
« Д а р и к о » . 22.20 — П ер едача 
« В ст р е ч а  с  п евц о м ». Центральное 
телевидение — с  17.50 до  00.30.

15 Д Е К А Б Р Я . 11.05 — И з М осквы.
Н овости . 11.15 — И з М осквы. Для 
школьников. «Турн ир у м ел ы х » . 
12.00 —  Гр узи нски й  ху до ж ествен н ы й  
ф ильм  « Д а р и к о » . 18.05 —  Ночо.-ти. 
18.10 — О б ъ я вл ен и я . 18А5 — Д л я  д е 
тей . «Ж и ли  б ы л и » . 18.30 —  П ер ед а
ча « В  творческом  п ои ске» . 18.50 — 
« С о ве т ск а я  Гр узи я -5 0 » . «Х рони 
ка вел и ки х л е т » . «Г о д  1941-й». 
19.25 —  Д л я  молодежи. «У н ас  в 
студи и  —  ж ур н ал « Ц и ска р и » ,

20.00 —  «М о ам б е» . 20.25 —  « Р у с 
ски й  т е а тр  в Гр узи и ». 21.15 — 
Ц ветн о е  тел еви ден и е Гр узи и. « Г л о 
б у с » .  22.05 —  О ткры тие п ервого р ес
п убл и кан ско го  телеви зи онного  ф е с
т и в а л я  гр узи н ского  н ар о д н ого  т в о р 
ч е ст в а . Центральное телевидение — 
с 11.00 до 13.55 и с  17.45 до ,00.45.

16 Д Е К А Б Р Я . 11.05 — Из Мос
квы . Н овости . 11.15 — Х у д о ж е ств е н 
ны й фильм « Р а б ы н я » . 17.00 — «В  
п ом ощ ь ш кол ам ». 18.05 — Н ово
сти . 18.10 — Киноочерк. 18.20 — 
О б ъ я вл ен и я . 18.25 —  « В  помощ ь 
изучаю щ им  о сн овы  н аучн ого  ком 
м у н и зм а » . 18.45 — Д ля детей. Т е 
л еви зи онное и зд а тел ьство  «А спур- 
ц е л а » . 19.30 «З ако н  и з а к о н 
н о с т ь * . 19.50 — К иноочерк. 20.00 — 
И з М осквы. Т о р ж ествен н о е за с е д а 
ние, п освящ енное 200-летию  со  дн я 
р ож дения Б е тх о ве н а . Т р ан сл яц и я 
и з Б ольш ого  театр а  С ою за С С Р : 
21.10 — «М о ам б е» . 21.40 — И з Мос
квы . П р одолж ение то р ж ествен н о 
го  з а сед а н и я , п освящ енного  200-ле

тию  со  дня рождения Бетховена. 
Концерт. В  программ е —  9-я сим 
фония Б е т х о в е н а . Центральное те
левидение — с 11.00 до 13.50 и с 
17.55 до 00.01.

17 Д Е К А Б Р Я . 11.05 — И з М осквы.
Н овости. 11.15 — Х удож ествен н ы й  
фильм «Д ж у р а С а р к о р » . 18.05 — 
Н овости. 18.10 — Ц ветн о е т е л е в и д е 
ние Гр узи и. Х уд ож ествен н ы й  ф ильм. 
19.20 — Д ля молодежи. « В стр еч а  с 
ком п ози торам и». 20.10 — П ер ед ач а  
«Симон Д ж а н а ш и я » . 20.40 —  К ино
о черк. 20.55 —  « М о а м б е *. 2 1 2 0  — 
«Г р узи н ска я  м у зы к а-50». 22.00 —  
Т ел есп ек та кл ь « В а р ш а в с к а я  мело
д и я » . (П р о и звод ство  Ц ентр ального  
тел еви ден и я ). Центральное телеви
дение — с  11.00 до 13.00 и с  18 00 до  
00.30.

18 Д Е К А Б Р Я . 11.05 — И з Москвы.
Н овости. 11.15 — И з М осквы. Ц в е т 
ное тел еви ден и е. Д ля детей. « В е 
селы й  го р о д о к» . 11.45 — И з Мос
квы. М осковский  м еж дунар одны й

ф ести ва л ь  по ф игур н ом у катанию . 
( В  зап и си ). 18.05 — Н овости . 18.10— 
Киноочерк. 18.25 — Д л я  детей . П е
р едача «Т ай н а ш ахм атн ой  кл етки ». 
18.55 — П ер ед а ч а  «П . Н арим анов» 
(на русском  я з ы к е ) . 19.15 — «С о вет
с к а я  Гр узи я -50» . «Х р они ка вели 
ких л е т » . « Г о д  1942-й». 1 9 .3 5 — «М о
а м б е » . 20.00 — В еч ер , посвящ енны й 
125-летию со  д н я  осн ован и я Тби л и с
ско го  р усско го  д р ам ати ч еск о го  т е 
а тр а . 22.00 — Н а к а н у н е  -откры тия 
пленума С ою за ком позиторов Гр у
зии. 22.30 — Ц ветн о е  телеви ден и е 
Грузии. « И ск у сст во  д р у зе й » . (К он
церт солиста Е р е в а н ск о го  го су д а р 
ствен н ого  театр а  оперы и б ал ета  
им. С п енди арова Е . У зун.чиа). 
Ц ентральное тел еви ден и е — с  11.00 
до 13.35 и с 17.45 до 24 00.

19 Д Е К А Б Р Я . 09.35 — С туден там - 
заочн и кам . 11.05 — «Э кран м альчи 
ка с  п ал ьчи к» . 11.45 — «С о ветская  
Гр узи я - 5 0 » . « С л а в ьс я . Родина 
м оя!» — Ч хороцкуски й  район. 
12.45 — Из М осквы. М осковский 
м еж дународны й  турнир по ф и гур 
ному катанию . ( В  за п и си ). 14.00 — 
Болгарский  фильм «Бесп окойная 
с е м ь я » . 15.20 — «А р гон авты  нового 
вр ем ен и ». 15.40 — Ц ветн о е тел еви 
ден и е Гр узи и. « Г л о б у с» . 16.30 — 
Н овости. 16.35 — П ер едача для 
школьников. 16.55 — К иноочерк. 
17.10 — « З д о р о в ье » . 17.55 — Из Мос
квы. П о к а за те л ьн ы е  вы ступ лени я 
М осковского  м еж д ун ар од н о го  ф ес

ти ва л я  по ф игурн ом у катанию .
19.00 — «М ир с е го д н я » . 19.20 — «К 
С п ар так и ад е  н ар о д ов С С С Р » . 19.50— 
« С о ве т ск а я  Гр узи я  - 5 0 » . « С л а вь
с я . Р о д и н а  м оя!»  — М естийский 
р айон. 20.35 — « М о а м б е » . 21.00 — 
«Э кран н ар о д н ого  к о н тр о л я » . 21.30— 
К онцерт « З в е з д ы  м у зы к ал ьн о го  ис
к у с с т в а » . 22.20 —  Ф ильм  « К а в к а з 
с к а я  п л ен н и ц а». Ц ен тр ал ьн о е теле
видение — с  11.00 д о  00.15.

20 Д Е К А Б Р Я . 10.15 — Из М осквы .
Н овости . 10.30 — Из М о сквы . « Б у 
д и л ь н и к » . 1 1 .0 0 —  К ин оочерк. 11.15— 
Ц ветн о е тел еви д ен и е  Гр узи и . «К ар у
с е л ь » . 12.00 — Д л я  д етей . Фильм 
«Ти м ур и его  к о м а н д а » . 13.20 — 
« С о ветска я  Гр узи я - 5 0 » . « С л а вь
с я . Родина м оя!» — Гѵ р дж аан скн й  
район. 14.20 — К иноочерк. 14.30 — 
Из Л е н и н гр а д а . «В стр ечи  с  Р у с
ским м у зеем » . 15.00 — П ередача 
для вои нов С оветской  Армии. 15.50— 
Д ок у м ен тал ьн ы й  ф ил ьм . 16.40 — 
Н аучно-п ои уляп ны й  ф ильм . 17.00 — 
« О р б и та » . 17.45 — Киноочерк.
18.00 — И з М о ск вы . К л уб  кг.чопу- 
т еш ествен н н ков. 19.00 —  «Тема 
д р уж б ы  н ар о д ов в  грузинском  ки
н о » . 19.40 — « М о а м б е » . 19.50 — «С о
в е тск а я  Гр узи я - 50» . «С л авься . 
Р о д и н а м оя!»  —  Х аш ѵр скр й  район. 
20.50 — Д ок у м ен тал ьн ы й  фильм.
21.10 — «Л и тер ату р а  и и ск у сство » .
22.10 — « Э ст р а д н а я  о р б и та » . Цент
р ал ьн ое тел еви ден и е —  с  10.00 до 
24.00.
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